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панорама новостей
// взаимодействие

Из Кузбасса – со знаком качества

Фото пресс-слуǤǟы АǍǈ.

//  инициатива

Поддержка 
семьям земляков

// традиции

Великая тайна крещенской воды
    // праздник

Вчера телеуты Кузбасса отметили национальный празд-
ник «ȥельменек». В этот день принято готовить пель-
мени в орме полумесяца, одеваться в праздничные 
одежды, петь обрядовые песни. 
Тесто для пельменей принято заводить на ржаной муке, 
а для начинки используют конину. В некоторые пельме-
ни кладут монетки на счастье. В ȼелове праздничные 
мероприятия прошли в микрорайоне Телеут и селе ȿа-
речном, в том числе там провели национальные игры и 
конкурсы. ȟости могли повязать ленты на священной 
берёзе, принять участие в традиционном обряде «Освя-
щение огня», сообщила пресс-служба АȥК. 
В многоункциональном этнокультурном центре «ȿа-
речное» прошёл конкурс среди хозяюшек на самую ин-
тересную начинку пельменей. В деревне Ʉанда ȟурьев-
ского округа в сельском ДК провели мастер-класс по 
лепке телеутских пельменей. 
Напомним, по данным переписи ͬ�ͬ� года, в Кузбассе 
численность телеутов составила ͬ��� человек.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Ранее они выдали рекомен-
дации администрациям горо-
дов и районов области по выбо-
ру и оборудованию таких мест. А 
всего их в Кузбассе подготовлено 
около пятидесяти.

Отметим: для обеспечения 
безопасности верующих в ме-
стах купания по всей области 
дежурят спасатели региональ-
ного управления МЧС, пред-
ставители органов местного 
самоуправления, специалисты 
медицинских служб, област-
ных спасательных формирова-
ний, подразделений полиции, а 
также волонтёры.

Специалисты напомина-
ют желающим окунуться в 
крещенскую воду, что прежде 
надо оценить состояние здоро-
вья, перед купанием в холод-
ной воде стоит посоветоваться 
с врачом. Неподготовленным 
людям этого делать не стоит.

Категорически нельзя ку-
паться в состоянии алкогольно-
го опьянения, оставлять детей 
без присмотра родителей, пры-
гать в купель. Нельзя скапли-
ваться большими группами лю-
дей на льду.

Ǌкǭана ǋанарина.Фото Федора ƿаранова.
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Идея о создании об-
щественной организации 
была озвучена президен-
ту Владимиру Путину на 
встрече с матерями воен-
нослужащих. Глава госу-
дарства одобрил инициа-
тиву, а также поручил ре-
гионам оказывать под-
держку комитетам. Сер-
гей Цивилев встретился 
с председателем недав-
но созданного в регио-
не Комитета семей вои-
нов Отечества Натальей 
Ивановой. Она работает 
директором кемеровской 
школы № 82 и на обще-
ственных началах зани-
мается патриотическим 
воспитанием молодёжи, 
помогает семьям педаго-
гов, мужья которых уча-
ствуют в СВО.

«Очень важна та ра-
бота, которую вы ведёте. 
Важно, чтобы семьи мо-
билизованных на время 
их службы не испытыва-
ли каких-либо неудобств 
и психологического дис-
комфорта. За ними за-
креплены 1300 соцработ-
ников, они оказывают 
всестороннюю помощь, 
но поддержка земляков 
тоже важна. В каждом му-
ниципалитете должны 
быть такие объединения 
неравнодушных кузбас-
совцев, готовых поддер-

живать семьи наших ге-
роев», – сказал Сергей 
Цивилев.

Губернатор также от-
метил, что сейчас особен-
но важно обеспечить вои-
нам, приезжающим из 
зоны боевых действий, 
возвращение к привыч-
ной жизни. Такие центры 
уже действуют, первый 
открылся на базе госпита-
ля ветеранов войн. Сейчас 
там проходят восстанови-
тельное лечение 26 куз-
бассовцев, вернувшихся 
из зоны СВО. Глава регио-
на подчеркнул, что такая 
работа, в том числе при 
помощи общественников, 
должна вестись во всех 
муниципалитетах. Сергей 
Цивилев пригласил пред-
седателя Комитета семей 
воинов Отечества Ната-
лью Иванову на встречу с 
социальными работника-
ми, которые патронируют 
семьи военнослужащих 
и сами проводили своих 
родных на спецоперацию.

Общественная приём-
ная регионального Коми-
тета семей воинов Отече-
ства будет размещаться на 
базе Союза женщин Куз-
басса по адресу: Кемерово, 
пр. Советский, 60. В каж-
дом муниципалитете ор-
ганизуют работу предста-
вителей комитета, чтобы 
на местах выяснять воз-
никшие проблемы и опе-
ративно их решать.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.
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Губернатор Сергей Цивилев 
провёл рабочую встречу с ру-
ководителем Роскачества Мак-
симом Протасовым и подписал 
соглашение, которое будет спо-
собствовать планомерному по-
вышению качества местной 
продукции и развитию промыш-
ленности в регионе.

«Мы подписали не только со-
глашение, но и дорожную карту. 
В четверг на региональном штабе 
по развитию экономики совмест-
но с представителями Роска-
чества мы примем конкретные 
управленческие решения, закре-
пим ответственного за каждым 
направлением. Идея в том, чтобы 
при помощи компетенций Роска-
чества повысить эффективность 
работы предприятий всех форм 
собственности на территории 
Кузбасса», – подчеркнул губерна-
тор Сергей Цивилев.

Глава региона отметил, что 
для ускорения процессов вне-
дрения федеральных стандар-
тов качества принято решение 
о создании на территории Куз-
басса подразделения Роскаче-
ства. Специалисты пройдут обу-
чение в Москве и будут на месте 
быстро и эффективно внедрять 
у себя лучшие практики менед-
жмента качества.

«Совместно с правитель-
ством области мы будем ока-
зывать предприятиям региона 

поддержку в диагностике биз-
нес-процессов по модели дело-
вого совершенства, которую Рос-
качество проводит в рамках пре-
мии правительства РФ в обла-
сти качества. Благодаря такой 
диагностике и внедрению ре-
комендаций экспертов премии, 
участники демонстрируют уве-
личение производительности 
труда и экономического эффек-
та. Так, за историю проведения 
премии 38 организаций региона 
приняли в ней участие. Лауреа-
тами и дипломантами премии 
становились металлургические 

предприятия Кузбасса и органи-
зации из сферы и здравоохране-
ния», – отметил Максим Прота-
сов.

Руководитель Роскачества 
подчеркнул, что правительство 
региона уделяет особое вни-
мание уровню качества жизни 
граждан, которое складывается 
из эффективности работы пред-
приятий, наличия качественных 
товаров и услуг.

В ближайших номерах «Куз-
басса» читайте интервью с Мак-
симом Протасовым.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

Фото с сайта АǍǈ.
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Ưидеры в сфере изобретений
// слово редактора

Силуэт души нашей

// технологии

Инновации в строительстве

// экология

Природных сокровищ станет больше
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А я здесь и родился, вырос, выучился, пошёл ра-
ботать – и всё это на фоне столицы Кузбасса, её го-
родского силуэта. Город всегда был рядом – точ-
нее, это моя жизнь проходила (и проходит до сих 
пор) внутри городской среды, являясь частью, 
пусть и крохотной, жизни Кемерова.

Здесь будет необходимое отступление: сегод-
ня я буду говорить только о Кемерове (это на-
звание склоняется, на всякий случай и в оче-
редной раз), а не о других кузбасских городах и 
населённых пунктах. У нас в редакции, напри-
мер, работают люди из разных уголков нашего 
региона, в том числе и из Новокузнецка, и они 
свой родной город в обиду тоже не дадут, даром 
что никто никого обижать и не планирует. Тут 
другое: просто я, как уже сказано, кемеровача-
нин, а то наблюдение, которым я с вами хочу по-
делиться, намного проще формулировать исхо-
дя из личного опыта.

А наблюдение-то, в общем, незатейливое – вы 
мне даже почти наверняка скажете, что заметили 
это и без меня. Но я всё-таки скажу – насчёт того 
самого силуэта города. Вы заметили как изменил-
ся он за последние несколько лет? А как продол-
жает меняться – совершенно буквально на наших 
глазах. Утром мы едем на работу, вечером возвра-
щаемся, на выходных тоже перемещаемся по го-
роду – и вот тот самый, что называется, откры-
точный вид далеко уже не тот, что был даже ещё 
половину десятилетия назад.

Оговорюсь, кстати, что в слове «открыточный» 
не содержится ровно никакой отрицательной кон-
нотации – это именно то, что формирует лицо го-
рода, чем город запоминается его гостям, которые 
уезжают затем с соответствующим впечатлением. 
Собственно, так впечатление о том или ином горо-
де и складывается – и Кемерово в данном смысле 
вовсе не исключение.

Исключительным, пожалуй, является именно 
скорость изменений – я, специально не загляды-
вая ни в какие источники, пытался с ходу вспом-
нить, какое точное количество новых объектов по-
явилось в моём родном городе за последние годы. 
Пытался – и сбился в перечислении, тем более что 
с каждым конкретным объектом связаны ещё и 
впечатления от проводившихся там мероприятий, 
фестивалей, спортивных соревнований, спекта-
клей и праздников! Немудрено запутаться, в об-
щем, – но это тот случай, когда за свою «забывчи-
вость» не обидно и не стыдно.

Подобные чувства, обида и стыд, вообще со-
вершенно уже не «монтируются» с нынешним об-
ликом и репутацией и Кемерова, и Кузбасса в це-
лом (ещё раз извините – я прекрасно понимаю, что 
другие города и территории меняются тоже!). Зато 
мы окончательно научились гордиться – и тем 
конкретным городом, в котором мы живём, и на-
шим регионом. 

Гордость – это то чувство, которое никогда не 
появляется на пустом месте, искусственно вызвать 
его не получается, тут нужна конкретная основа, 
непосредственные же поводы для этой самой гор-
дости. И действительно очень приятно и радост-
но, будь ты коренной кузбассовец (кемеровчанин, 
новокузнечанин – нужное добавить) или лишь не-
давно стал жителем региона, что подобных пово-
дов появляется у нас всё больше. 

А стало быть, меняется не только даже отдель-
но взятый городской пейзаж, будь он сколь угод-
но масштабен и величественен, – меняемся и мы 
сами, и наше отношение к месту, где мы живём. А 
это, вероятно, и есть самое важное – чтобы изме-
нение городского силуэта за окном стало нагляд-
ным отражением силуэта нашей души.

Ваǭиǧий ǆороǧȷв�
ǟǧавнȲй редактор ǟаǣетȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.
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В постановление коллегии ад-
министрации Кемеровской обла-
сти о государственных природных 
заказниках внесены важные из-
менения. Так, к действующему за-
казнику «Салтымаковский» теперь 
присоединена территория с приле-
гающей по её периметру водоохран-
ной зоной до участка выклинива-
ния подпора реки Тайдон у посёлка 
Медвежка, а также акватории за-
ливов рек Кучуманда и Улуманда и 
земли лесного фонда их междуре-

чья. Более того, присоединена тер-
ритория реки Тайдон от посёлка 
Медвежка и русловые, пойменные 
участки рек Тайдон, Алзас, Баянзас 
и Саянзас. Об этом сообщили в де-
партаменте по охране объектов жи-
вотного мира Кузбасса.

Таким образом, сформирована 
целостная природоохранная и во-
доохранная системы. Важно отме-
тить, что в акватории обнаружено 
место обитания краснокнижных 
рыб. Это ленок тупорылый и си-
бирский подкаменщик.

В общей сложности площадь 
«Салтымаковского» увеличилась 
на 57,43 тыс. га и в настоящее время 
составляет 89,13 тыс. га.

Между тем напомним, что уста-
новленный режим особой охраны 
заказника обязаны соблюдать все 
без исключения и физические, и 
юридические лица. За нарушения 
предусмотрена ответственность, 
вплоть до уголовной.

Добавим: в Кузбассе на сегод-
няшний день создана 31 особо ох-
раняемая природная территория 
общей площадью более 1,5 млн га, 
которые занимают более 16% всей 
области. Это один из самых высо-
ких показателей среди регионов 
Сибири. Работа по созданию новых 
ООПТ в нашем регионе запланиро-
вана до начала 30-х годов.

Аǧена Ǎмирнова. 
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В расширенном заседании при-
няли участие 308 представите-
лей вузов и научных институтов, 
представители бизнес-компаний, 
школьники. 66 аудиторий подклю-
чились к мероприятию в онлайн-
режиме.

«Мы входим в первую пятёрку 
научно-образовательных центров 
России мирового уровня. В Куз-
бассе много учёных, которые при-
думывают интересные решения в 
столь нужный час для нашей стра-
ны. Будем поддерживать их идеи и 
выделять средства на новые техно-
логии, чтобы как можно быстрее их 
внедрять на наши кузбасские пред-
приятия. Очень важно, чтобы это 
показывало реальный экономиче-
ский эффект. Оценивать будем по 
реальному конечному результату», 

– сказал губернатор Кузбасса Сер-
гей Цивилев.

Глава региона отметил, что еже-
годно растёт количество внедряе-
мых новых продуктов и техноло-
гий, привлечённых исследователей 
к проектам НОЦ, долгосрочных со-
глашений с зарубежными партнё-
рами. Утверждена первая в России 
комплексная научно-техническая 
программа полного инновационно-

го цикла «Чистый уголь – зелёный 
Кузбасс». В её рамках разрабатыва-
ются 34 прорывные технологии для 
угольной промышленности, 12 из 
которых будут применены на прак-
тике уже в этом году.

В 2022 году состоялось открытие 
кузбасского центра на базе Инсти-
тута технологических инноваций 
во Вьетнаме – это третье предста-
вительство НОЦ «Кузбасс» в мире, 
включая Китай и Монголию.

Директор НОЦ «Кузбасс» Ири-
на Ганиева отметила, что актив-
но проходит сотрудничество с 
индустриальными партнёрами. 
Совместно с ПАО «КАМАЗ» Куз-
ГТУ им. Т.Ф. Горбачёва занимает-
ся созданием высокотехнологич-
ного производства автономных 
карьерных самосвалов грузоподъ-
ёмностью до 90 и 240 тонн для ра-
боты в системе цифровой добычи 
полезных ископаемых открытым 
способом, создаётся беспилотный 
карьерный самосвал челночного 

типа грузоподъёмностью 220 тонн. 
В 2022 году НОЦ «Кузбасс» стал ли-
дером рейтинга Роспатента по за-
явкам на изобретения и по заявкам 
на распоряжение правами.

В 2022 году по поручению губер-
натора был проведён конкурс мо-
лодёжных лабораторий. 10 из них 
получили гранты на создание ин-
новационных продуктов. На эти 
цели за 3 года из областного бюд-
жета будет выделено 150 млн руб-
лей. «Поддерживаем нашу научную 
студенческую базу, чтобы учащие-
ся не просто получали знания, но и 
реализовывали научные идеи в от-
раслях экономики», – подчеркнул 
губернатор.

В рамках взаимодействия со 
школьниками НОЦ «Кузбасс» реа-
лизует проекты «Школы НОЦ» и 
«Научный десант». 1236 школь-
ников занимаются в школах НОЦ, 
200 молодых учёных участвуют в 
«Научном десанте».

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

ˣ К˶˃ʾ˰˾˾˱ ʾ˅˰ˀ˳ˁ˰˵˓ ˀ˳˾˴˳ˁ-
ˁ˱˵˂˲˱ ˳ˈ˲˵˳˒ˈ ˴˱˵ʿ˳˱ ˴˵˳˄˃-
ʿ˳ˁ˾ˈʿ˳ IBDL�˲˄˵˴˄ˋ˰

Оно будет запущено в 2023 
году в г. Тайге. На эти цели полу-
чен грант в размере почти 500 тыс. 
рублей по нацпроекту «Малое и 
среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы».

«Строительная отрасль Кузбас-
са активно развивается. Снижать 
темпы и повышать стоимость объ-
ектов из-за отсутствия или дефи-

цита каких-либо материалов – не-
допустимо. Уже сегодня большая 
часть используемых стройматериа-
лов в регионе – местного производ-
ства, нам необходимо развивать 
ещё больше заводов инновацион-
ных качественных и экологичных 
стройматериалов. Для этого мы 
готовы оказывать бизнесу всесто-
роннюю поддержку», – отметил 
губернатор Сергей Цивилев.

На средства гранта предприни-
матель из Тайги приобрёл станки, 
конвейер, бетоносмеситель и другое 
оборудование. Планируется ежегод-

но выпускать не менее 240 тыс. еди-
ниц lego-кирпича. Он по форме на-
поминает конструктор. Благодаря 
специальному креплению одного 
lego-кирпича к другому получает-
ся гладкая поверхность, которую не 
нужно выравнивать и штукатурить.

Всего в 2022 году грантовая гос-
поддержка была оказана 70 пред-
принимателям Кузбасса на общую 
сумму 41,7 млн рублей. В текущем 
году объём выделенных на эти цели 
средств будет увеличен до 60,5 млн 
рублей.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.
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ŕошенникам ȟ 
ни единого шанса�

КͰͬ ͦͬͫͧ͡Ͱ� 
Обычно, прежде чем выйти на контакт, 

социальные инженеры стараются узнать 
о потенциальной жертве как можно боль-
ше. Они выясняют данные человека, чаще 
всего – с помощью фишинговых сайтов. 
Или покупают готовые информационные 
базы с персональными данными, кото-
рые утекли в сеть. Нередко люди и сами 
публикуют в соцсетях номера телефонов, 
электронные адреса и даже выкладывают 
фотографии своих банковских карт.

Этой информации недостаточно, что-
бы сразу украсть деньги. Но вполне хва-
тит для того, чтобы начать разговор и 
усыпить бдительность. Когда махинато-
ры обращаются к людям по имени и от-
честву, сами называют номер карты или 
другие конфиденциальные данные, ка-
жется, что они действительно представ-
ляют знакомую организацию или чело-
века.

Пͬͣͣͤͩ͟Ͱͺ ͰͤͩͤͲͬͫͫͤ 
ͫͬͪͤͮ͟� ͣͬͨͱͪͤͫͰ ͧ ͯ͟ΨͰ

Часто трудно сразу догадаться, что 
имеешь дело с мошенниками. Они уме-
ют виртуозно маскироваться: подменяют 
номер, с которого звонят или присыла-
ют сообщение. С помощью специально-
го программного обеспечения им удается 
скрыть настоящий номер, а у вас на экра-
не во время их звонка отображается, на-
пример, знакомый телефон банка.

Подделывают документы: с помощью 
графических редакторов преступники 
создают фейковые налоговые уведомле-
ния, квитанции о штрафах, счета за квар-
тиры и присылают их на домашний адрес, 
по СМС или электронной почте. Если че-
ловек произведёт оплату по такому уве-
домлению, все деньги уйдут к мошенни-
кам:

«Вчера получил письмо, якобы из на-
логовой инспекции, с требованием опла-
тить налоговые сборы. Письмо очень по-
хоже на оригинальное, содержит QR-код 
для ввода данных со смартфона. Первое, 
что бросилось в глаза, это непривычно 
высокая сумма налогового сбора...»

Копируют сайты банков, микрофинан-
совых организаций, страховых компаний, 
популярных онлайн-магазинов, а также 
порталы объявлений и платёжные стра-
ницы. Мошенники рассчитывают, что 
пользователь либо сразу переведёт день-
ги на их счёт, либо оставит конфиденци-
альные данные своей банковской карты.

͇ͭ͟ͱ͢͟Ͱͺ ͭͬͰͤͮͤΨ ͣͤͫͤ͢
Вызвать страх – уже полдела для об-

манщика. Испуганный человек гораздо 
лучше поддаётся внушению. Например, 
мошенник звонит «из службы безопасно-
сти банка» и сообщает, что по карте «пря-
мо сейчас» проводится подозрительная 
операция.

Растерянному «клиенту» предлага-

ют срочно назвать трёхзначный код с об-
ратной стороны карты, чтобы отменить 
транзакцию. Или перевести деньги на не-
кий «безопасный счёт».

Если человек поддастся панике и вы-
полнит инструкции «экспертов», то, не 
ведая того, он сам отправит все сбереже-
ния мошенникам.

͇ͪͫͧ͟͟Ͱͺ ͧͮ͢͡Ͷͤͪ
Мошенники активно эксплуатируют 

стремление людей к лёгкому обогаще-
нию. Они создают специальные сайты с 
аттракционами невиданной щедрости. 
Например, предлагают пройти опрос с за-
манчивым денежным вознаграждением 
или поучаствовать в «беспроигрышных» 
конкурсах, получить социальные выпла-
ты или вернуть налоги.

Эти сайты махинаторы рекламируют 
в социальных сетях, рассылают в мессен-
джерах, по электронной почте и СМС. Не-
редко подобная реклама сопровождается 
фотографиями и склеенными нарезками 
из видео с медийными персонами, кото-
рые призывают людей участвовать в этой 
афере. Перейдя по ссылке на сайт конкур-
са или лотереи, человек видит множество 
восторженных отзывов от тех, кто якобы 
уже получил свои деньги.

«Участвовала в конкурсе в соцсети око-
ло месяца назад, где призом была любая 
вещь, которую я выберу, размещённая на 
странице. Я выбрала вещь, написала ор-
ганизаторам, после чего мне предложили 
оплатить доставку в размере 450 р…»

Однако в реальности вместо денежных 
призов людей ждут лишь убытки. Орга-
низаторы схемы под разными предлога-
ми просят их ввести данные карты, чтобы 
оплатить символический налог, услу-
ги «юристов» или комиссию за участие. 
Основная опасность кроется не в потере 
незначительной суммы. После того как 
человек оставляет конфиденциальную 
информацию на фишинговой странице, 
мошенники получают доступ к деньгам 
на его счете.

ВͬͯͯͰͫͬͧ͟͡Ͱͺ ͯͭͮͤͣͩͧͬͯ͟͡͡Ͱͺ
Как правило, махинаторы ведут базы 

данных людей, которые уже однажды 
поддались на их обман и могут снова 
клюнуть на их уловки. Тем, кто потерял 
деньги на финансовых пирамидах, псев-
долотереях и прочих лохотронах, мошен-
ники предлагают «компенсации».

Цель всё та же – под предлогом опла-
ты «услуг юриста» или «комиссии за пе-
ревод денег» человека убеждают указать 
полные реквизиты карты, чтобы он снова 
получил шанс потерять свои деньги.

Иͯͭͬͩͺͦͬ͟͡Ͱͺ ͮͬͪͨͧͤ͢ 
ͧͫͲͬͮͪ͟ʹͧͬͫͫͤ ͭͬͬͣ͡

Мошенники активизируются на фоне 
различных катастроф, стихийных бед-
ствий и эпидемий. Например, во время 

пандемии коронавируса обманщики со-
бирают деньги «на разработку вакцины» 
под видом Всемирной организации здра-
воохранения.

Социальные инженеры следят за ново-
стями и настроениями и быстро адапти-
руются к текущей ситуации. В период са-
моизоляции они рассылают всем подряд 
СМС о «штрафе» за нарушение карантина 
со ссылкой на несуществующие законы.

От имени авиакомпаний предлагают 
«компенсации» за отменённые рейсы в 
обмен на секретные данные банковской 
карты.

Самые отчаянные наряжаются в за-
щитные костюмы и идут по квартирам. 
Они сообщают людям о том, что у их со-
седей «положительный анализ на коро-
навирус». Поэтому им тоже стоит пройти 
тест – за умеренную плату. Результатов 
мазка можно ждать бесконечно долго, 
мошенников интересует только оплата их 
визита.

Нͤ ͣ͟Ͱͺ ͮͤͪ͡ͽ 
ͫ͟ ͮͦͪ͟Ͷͩͤͫͧͽ

Мошенники специально торопят и 
давят, чтобы лишить человека возмож-
ности принять взвешенное решение в 
спокойной обстановке. Они требуют не-
медленно перевести деньги, срочно опла-
тить какую-либо услугу, «как можно ско-
рее» назвать секретный номер, пароль 
или код.

Если вы чувствуете явный прессинг, 
когда пытаетесь принять какое-либо фи-
нансовое решение, это верный признак, 
что вы имеете дело с махинаторами. При 
малейших подозрениях кладите трубку и 
сами звоните в банк по телефону горячей 
линии – он есть на сайте организации и 
на оборотной стороне банковской карты.

Кͨ͟ ͬͤͦͬͭͯͧ͟͠Ͱͺ ͯͤ͠ͽ 
ͬͰ ͯͬʹͧͩ͟ͺͫͳ ͧͫͥͤͫͤͮͬ͡�

Аферисты постоянно придумыва-
ют новые схемы обмана. Единственный 
способ избежать денежных потерь при 
встрече с мошенниками – критически 
воспринимать любые предложения, пе-
репроверять информацию и никогда не 
торопиться при принятии финансовых 
решений.

Следуйте базовым правилам фи-
нансовой безопасности:

1. Никому ни при каких обстоятель-
ствах не сообщайте полные реквизиты 
банковской карты, включая трёхзначный 
код с обратной стороны; а также ПИН-
коды и пароли из СМС от банка.

2. Не переходите по сомнительным 
ссылкам из сообщений и не переводите 
незнакомцам деньги по первому требо-
ванию.

3. Не храните много денег на карте, ко-
торой расплачиваетесь в интернете: кла-
дите только ту сумму, которую собирае-
тесь потратить в данный момент. В этом 
случае, даже если мошенники попытают-
ся украсть деньги, им не удастся вывести 
слишком много.

4. Получив внезапный звонок из какой-
либо финансовой организации со сроч-
ным вопросом или предложением, поло-
жите трубку и позвоните туда сами, найдя 
номер на её официальном сайте. Набирай-
те этот номер вручную. Если с вами свя-
зались из компании, клиентом которой 
вы не являетесь, сначала проверьте её по 
справочнику финансовых организаций.

5. Не соглашайтесь сходу ни на какие 
«заманчивые предложения», будь то «вы-
годный кредит» или внезапная компен-
сация. Дайте себе время на размышление, 
посоветуйтесь со знакомыми, пробей-
те в интернете информацию о компании 
и «уникальной акции», которую она вам 
рекламирует.

6. Не публикуйте в открытом доступе 
свои персональные данные: номер теле-
фона, домашний адрес, данные паспорта. 
Мошенники охотно задействуют эту ин-
формацию в своих аферах.

В следующем материале тему мошен-
ников и социальной инженерии продолжит 
экономист Отделения ЦБ РФ в Кузбассе 
Дмитрий Пинчук.

ǀмитрий Ǐваров.

О˾ˈ˰˴ ʭ˱ˇˁ˱˵ �ˋˈ˄˅� ˶ˀ˳˅˳ʿˇˏֹ ˲˳ˁ˱˲˾ ʭ˰ˇ˰˅ːˇ˳ˆ˶ ˀ˵˰ʾ˱-
˂˶ ˳ˇ ˴˵˱ˁ˴˳ˋ˄ˈ˰˅ ˴˾˄˷˳˅˳ˀ˄ˋ˱˾˲˄˱ ˶˅˳ʿ˲˄� ˋˈ˳ʾˏ ˂˱˵ˈʿˏ 
˱ˀ˳ ˳ʾ˰˓ˇ˄˓ ˁ˳ʾ˵˳ʿ˳˅ːˇ˳ ˳ˈˁ˰ʿ˰˅˄ �˲˅˒ˋ˄ ˳ˈ ˲ʿ˰˵ˈ˄˵� ˀˁ ˱ 
ˁ˱ˇːˀ˄ ˅˱˂˰ˈ� П˳˃˂˱ ˁ˅˓ ˈ˰˲˄˷ ˆ˰˷˄ˇ˰ˊ˄ֹ ˴˵˄ˁ˶ˆ˰˅˄ 
˾˴˱ˊ˄˰˅ːˇ˳˱ ˇ˰˃ʿ˰ˇ˄˱ £ ˾˳ˊ˄˰˅ːˇ˰˓ ˄ˇ˂˱ˇ˱˵˄˓ ˬ˱ˀ˳ˁˇ˓ 
˾ ˊ˱ˇˈ˵˳ˆ ˉ˄ˇ˰ˇ˾˳ʿ˳ֹ ˀ˵˰ˆ˳ˈˇ˳˾ˈ˄ К˶˃ʾ˰˾˾˰ ˆˏ ˵˰˾˾˲˰-
˂˱ˆ� ˲˰˲ ʿˏ˓ʿ˄ˈː ˄ ʾ˳˵˳ˈː˾˓ ˾ ˑˈ˄ˆ˄ �ˁ˱ˈːˆ˄ ˅˱ֹˈ˱ˇ˰ˇˈ˰ 
Шˆ˄ˁˈ˰�

// полезные связи
ȥо вопросам защиты прав потребите-
лей инансовых услуг можно звонить 
по телеонам круглосуточной горячей 
линии Ȧоспотребнадзора: �-���-ͭ��-
��-ͬ�, �-���-ͮͮͮ-�9-�ͭ. 

 Фото Федора ƿаранова.
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Сердечная книга
// проект

// экономика

Řроизводительность 
расширяет горизонты

 Фото ǈонстантина Ǎолȷȯкого.

«Расширение нацпроекта 
«Производительность труда» по-
зволит нашим системообразу-
ющим предприятиям, в первую 
очередь угольной и металлурги-
ческой отраслей, воспользовать-
ся господдержкой и применять 
бережливые технологии. Рост 
производительности труда га-
рантирует им улучшение эффек-
тивности производств, снижение 
себестоимости и повышение кон-
курентоспособности продукции 
на рынке. Всё это обеспечит до-
полнительную устойчивость на-
шей экономике, откроет резервы 
для повышения заработных плат 
и создания наиболее комфорт-
ных условий для сотрудников», 

– отметил губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

В регионе участниками нац-
проекта «Производительность 
труда» на сегодня являются 
65 предприятий несырьевых от-
раслей экономики, где работают 
порядка 22,5 тысячи человек. Бе-
режливые технологии без допол-
нительных инвестиций и затрат 
помогают им ускорить время вы-
пуска продукции или оказания 
услуг более чем на четверть, а об-
щая эффективность работы повы-
шается в среднем на 27 процентов. 

Экономический эффект от мер 
поддержки нацпроекта в Кузбас-
се уже превысил 13 млрд рублей. 
Планируется, что участниками 

нацпроекта в 2023 году станут 
ещё не менее девяти кузбасских 
предприятий.

Минэкономразвития прора-
батывает предложения о про-
длении и расширении нацпро-
екта до 2030 года. Предлагается 
открыть доступ к адресной под-
держке на базовых условиях без 
гарантии субъектов для предпри-
ятий ЖКХ, туризма, санаторно-
курортного отдыха и здравоох-
ранения. Это позволит увеличить 
число участников нацпроекта 
вдвое.

͋͟ͶͧͫͬͯͰͮͬͧͰͤͩͧ
͡ Ͱͮͤͫͣͤ

По данным 2022 года, маши-
ностроительные и производ-
ственные предприятия Кузбасса, 
которые занимаются выпуском 
оборудования и спецсредств для 
угольной отрасли, стали самыми 
активными участниками нацпро-
екта «Производительность тру-
да». 

Уже 16 отраслевых компаний 
применяют бережливые техно-
логии и сократили время выпуска 
готовой продукции в среднем бо-
лее чем на 25 процентов, а общая 
эффективность их работы вырос-
ла на 27 процентов без дополни-
тельных инвестиций и затрат.

«Участниками нацпроекта 
«Производительность труда» в 

Кузбассе стали уже 65 предпри-
ятий. Каждое четвёртое из них 
работает с угольщиками, что 
особенно актуально для нашего 
региона. Применение бережли-
вых технологий помогает нашим 
машиностроителям в макси-
мально сжатые сроки обеспе-
чить угольные предприятия вы-
пущенной в Кузбассе техникой. 
По надёжности и качеству она не 
уступает импортным аналогам, 
поставки которых были приоста-
новлены из-за санкций», – под-
черкнул губернатор Сергей Ци-
вилев.

Среди участников нацпроек-
та кузбасские компании, которые 
выпускают конвейерную техни-
ку, крепления горных выработок, 
средства безопасности, электро-
оборудование, системы пожаро-
тушения, фильтры для горной 
техники и взрывчатые вещества 
для ведения открытых горных 
работ. Сегодня они получают го-
споддержку в виде бесплатного 
сопровождения проектов по бе-
режливым технологиям улуч-
шения от регионального центра 
компетенций (РЦК).

Так, к нацпроекту «Произво-

дительность труда» присоедини-
лись машиностроители из Ленин-
ска-Кузнецкого. При поддержке 
экспертов РЦК бережливые тех-
нологии начали применять на 
предприятии «СИТК», чтобы по-
высить качество, ускорить вре-
мя ремонта и производство узлов 
горно-шахтного оборудования по 
программе импортозамещения. 
Сотрудники прошли обучение и 
начинают применять новые ком-
петенции в работе. Участие в нац-
проекте рассчитано на три года, а 
первые результаты появятся уже 
через шесть месяцев.

«Время производства со-
кращается за счёт оптимиза-
ции логистики, перемещения 
комплектующих внутри цехов, 
совершенствования производ-
ственных процессов. Применение 
бережливых технологий также 
помогает снизить себестоимость 
готовой продукции, обеспечить 
конкурентные цены, сократить 
объёмы брака. Повышая эконо-
мическую эффективность работы, 
дополнительную прибыль пред-
приятия направляют на увеличе-
ние заработных плат работникам, 
инвестируют в расширение про-

изводств», – рассказывает руко-
водитель РЦК Кузбасса Дмитрий 
Перекрестов.

Тͤͭͩͧʹ ͧ ͦͤͩͤͫͺ 
ͣͩͽ ͨͱͦͯͯͬ͟͠͡ʹͤ͡

Пилотной площадкой для по-
вышения производительности 
труда также стали теплицы, где 
выращивают салат и зелень. Эта 
продукция поставляется на при-
лавки кузбасских магазинов кру-
глогодично и занимает поряд-
ка 10 процентов в общем обороте 
сельхозпредприятия.

«Бережливые технологии по-
зволят снизить трудоёмкость про-
цессов выращивания зелени, со-
кратить издержки при упаковке и 
транспортировке готовой продук-
ции. Результатом станет уменьше-
ние объёмов брака, сокращение 
затрачиваемого времени и повы-
шение качества урожая», – отме-
тил Дмитрий Перекрестов.

Сотрудники сельхозпредпри-
ятия прошли бесплатное обуче-
ние основам повышения произ-
водительности труда, а затем, при 
поддержке экспертов, применили 
новые компетенции на своих ра-
бочих местах. 

Участие в нацпроекте рассчи-
тано на три года, в каждый из ко-
торых эффективность работы 
должна возрастать не менее чем 
на 5 процентов.

ǀмитрий Ǐваров.

ДЛЯ СПРАВКИ

Национальный проект «ȥроизво-
дительность труда» курирует пер-
вый заместитель председателя 
правительства Ȧȩ Андрей ȼело-
усов. Нацпроект направлен на уве-
личение производительности без 
значительных капиталовложений. 
ɉксперты едерального и реги-
онального центров компетенций 
�ȩɂК и ȦɂК� уже на протяжении 
пяти лет помогают предприяти-
ям оптимизировать логистику и 
сбыт продукции, совершенствовать 
управление и использование вну-
тренних ресурсов.
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Издание создано совместно НИИ 
«Научно-исследовательский институт 
комплексных проблем сердечно-сосуди-
стых заболеваний» и Кузбасским благо-

творительным фондом «Детское сердце», 
чтобы оказать поддержку родителям и 
детям, снизить уровень тревожности пе-
ред предстающим лечением, приблизить 
семью к врачам, ответив на волнующие 
вопросы через метафорические образы, 
отразить важность объединения семьи и 
врачей в «единый организм» в процессе 
лечения. Она будет полезна и детям, ко-
торые идут в обычную поликлинику для 
прохождения медсомотра и сдачи анали-
зов.

В центре сюжета книги «Детское 
сердце» – семья и врачи, которые, объ-
единившись вместе, проходят непростой 
путь к здоровому сердцу ребёнка. Глав-
ные ценности, которые она несёт, – лю-

бовь и поддержка, забота и профессио-
нализм врачей, доверие и вера в лучшее. 
В книгу вошли и практические инстру-
менты, которые можно применять ро-
дителю в диалогах с ребёнком. История 
ведётся от имени кота Вани – питомца 
главных героев, который пришёл в боль-
ницу вместе с семьёй. Страницы книги 
оформлены акварельными иллюстра-
циями ручной работы. Книга готовилась 
около года. Автор текста – Алина Госель-
бах, иллюстрации принадлежат кисти 
Анны Созоновой. В одном из ближай-
ших выпусков газеты «Кузбасс» читайте 
материал об этой удивительной худож-
нице с большим сердцем.

Ǎветǧана ƽǯǧаева.  Фото Анны Ǐозоновой.
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ŕесто для творческого роста

  Ǐергей ǔивилев пооǟщался с первыǪи новоселаǪи студенческо-
го оǟщеǤития. Фото Ǐергея ǁавриленко.

 Ǐтуденты угостили Ǐергея ǔивилева ǟлинаǪи соǟствен-
ного приготовления.

Уникальное общежитие РГИ-
СИ – часть комплекса Сибирской 
Высшей школы музыкального и 
театрального искусства. Кеме-
рово стал одним из четырёх го-
родов, в которых по поручению 
президента Российской Федера-
ции Владимира Путина строятся 
культурные комплексы. Губер-
натор Сергей Цивилев проверил 
готовность здания к заселению и 
пообщался с первыми новосёла-
ми – студентами, приехавшими 
в Кемерово на учёбу из 15 регио-
нов страны и различных муници-
палитетов Кузбасса.

– Общежитие кемеровского 
филиала РГИСИ – очередной 
объект Сибирского культурно-
образовательного комплекса, 
введённый в эксплуатацию. Это 
современное пространство, где 
ребята с комфортом смогут от-
дыхать и готовиться к занятиям. 
Мы создаём максимально при-
влекательные условия, чтобы в 
Кузбасс приезжали учиться сту-
денты из отдалённых муници-
палитетов и других регионов и 
чувствовали себя здесь как дома, 

– отметил Сергей Цивилев.

Дͬͩͬͥͣͫͫ͢͟Ψ 
ͭͤͮͤͤͦͣ

В октябре прошлого года для 
будущих студентов провели экс-
курсию по зданию, которое ста-
нет их домом на ближайшие 
пять лет. Ребята были настолько 
впечатлены увиденным, что не 
могли дождаться, когда же смо-
гут переехать.

– Здесь срочно нужно начи-
нать снимать новый сериал про 
студенческую жизнь! – с приды-
ханием говорила тогда будущая 
актриса, новокузнечанка Вале-
рия Давыдович, зайдя в учеб-
ную комнату на первом этаже, 
и очень сожалела, что не может 
приступить к работе над кино-
лентой прямо сейчас.

И вот стильное и современ-
ное здание распахнуло свои две-
ри для студентов. В общежитие 
заселились 65 первокурсников 
кемеровского филиала РГИСИ 
из Томска, Абакана, Ленинград-
ской области, Бийска, Нижнего 
Тагила, Новосибирска, Горно-
Алтайска, Нижегородской обла-
сти, Сочи, Екатеринбурга, Ижев-
ска, Казани, Санкт-Петербурга, 
Северска, Ставрополя, Барнаула, 
Красноярска и, собственно, из 
Кузбасса. Ребята обучаются по 
10 профилям и специализациям: 

«Артист драматического театра 
и кино», «Артист театра кукол», 
«Режиссёр драмы», «Режиссёр 
театра кукол», «Художник-по-
становщик театра», «Худож-
ник-постановщик театра кукол», 
«Продюсер исполнительских ис-
кусств», «Театроведение», «Ху-
дожник-технолог сцены», «Ху-
дожник-технолог театра кукол».

– Наша цель – оставить в ре-
гионе как можно больше талант-
ливой молодёжи. Теперь не надо 
никуда уезжать, чтобы иметь 
возможность учиться в одном 
из лучших творческих вузов 
страны. Мы надеемся, что и по-
сле получения дипломов ребята 
останутся работать в наших те-
атрах, домах культуры и других 
творческих пространствах, – де-
лится директор филиала Сибир-
ской высшей школы музыкаль-
ного и театрального искусства 
РГИСИ Марина Межова.

Пͮͬͣͱͪͩͧ͟ ͣͬ ͪͤͩͬ͵ͤΨ
В новом доме для творческой 

молодёжи семь этажей. Сте-
ны всех коридоров выкраше-
ны в яркие цвета со стильным 
принтом. Для них использова-
ли специальную штукатурку и 
суперпрочную краску, которую 
можно мыть. Подрядчики заве-
рили, что она не потеряет свой 
оттенок в ближайшие пять лет. 

– Прорабатывали букваль-
но каждую деталь: от цвета по-
стельного белья до музыки, кото-
рая будет играть в лифте. И мы, и 

подрядчики буквально вложили 
душу в этот проект, – рассказы-
вает ректор РГИСИ. – Параллель-
но со строительством приходили 
идеи о том, как сделать жизнь сту-
дентов ещё интереснее.

Начиная со второго этажа в 
общежитии оборудованы 60 жи-
лых блоков-номеров, рассчитан-
ных на четырёх человек каж-
дый, – всего 240 мест. Каждый 
блок – это две комнаты с общей 
кухней-прихожей, раздельными 
санузлом, душевой и помеще-
нием для умывания. Студенты 
могут сами печь пироги – здесь 
есть полноценные печки с ду-
ховками, что доступно далеко не 
в каждом студенческом кампусе. 
Технику покупать не придётся – 
холодильник и чайник имеются 
во всех номерах. Кухонные гар-
нитуры, шторы на окнах и даже 
покрывала и постельное бельё – 
всё это уже готово для студентов.

В уютных комнатах блока бу-
дут проживать по двое ребят. Для 
каждого из них собрана необхо-
димая мебель: кровать с ортопе-
дическим матрасом, стол, стул, 
шкаф для книг. Одежду и дру-
гие личные вещи студенты будут 
складывать в гардеробных, кото-
рые тоже построены для каждо-
го индивидуально. В здании есть 
специальные номера для студен-
тов с ограниченными возможно-
стями. Они будут жить в таких 
же блоках, но каждая комна-
та рассчитана на одного челове-
ка, санузел специально оборудо-
ван поручнями и кнопкой вызова 

помощи. Для маломобильных 
граждан создана доступная сре-
да и даже предусмотрен электро-
подъёмник. Стирать свои вещи 
студенты смогут в специальных 
комнатах, которые расположе-
ны на каждом жилом этаже. От-
дельно обустроены комнаты для 
глажки и сушки. Постельное бе-
льё, которое, к слову, тоже выда-
ют, можно будет отправлять по 
бельепроводу в прачечную, где 
его будут стирать сотрудники об-
щежития. Жилые этажи начи-
наются со второго. А на первом 
предусмотрены помещения для 
самоподготовки, есть медблок с 
изолятором и комнатой для ме-
дицинских процедур.

Кͨ͟ ͣͬͪ͟
Екатерина Ростовцева из 

Колмогорова учится на первом 
курсе специализации «Режис-
сёр драматического театра». У 
девушки уже есть опыт жизни в 
студенческом общежитии. Она 
четыре года обучалась в Куз-
басском колледже культуры и 
искусств имени народного ар-
тиста СССР И.Д. Кобзона. Катя 
говорит, что условия у них тоже 
были хорошие, но здесь она сра-
зу почувствовала себя как дома.

– Это произошло как-то само 
собой. Тут настолько уютно, что 
когда я созваниваюсь с мамой, то 
говорю, что иду домой, а не в об-
щежитие, – улыбается Екатери-
на. – У нас невероятно удобные 
матрасы! Ложишься и оказыва-

ешься в мягком облаке! Есть своя 
кухня, где хозяйки только мы 
вчетвером. Я очень люблю гото-
вить и смогу в этом направлении 
творчески развернуться.

Девушка успела напечь бли-
ны к приезду губернатора и даже 
угостить главу региона чаем с 
вареньем и выпечкой.

– Думаю, что скоро мы совсем 
привыкнем и начнём обживать-
ся. Это мой очаг. Я хочу его сде-
лать ещё более уютным. Обяза-
тельно куплю ароматическое 
саше – обожаю, когда дома вкус-
но пахнет – и цветы в красивых 
горшках, – делится планами 
студентка.

Екатерина говорит, что вре-
менная фора в четыре меся-
ца позволила им с сокурсника-
ми узнать друг друга поближе и 
понять, с кем будет комфортно 
вместе жить. Эти предпочтения 
учитывались при заселении. По-
этому конфликтов у соседей не 
возникает. Её слова подтверж-
дает и будущий артист драма-
тического театра и кино Андрей 
Шерстянников.

– Мы действительно живём 
очень дружно. Если видим, что 
сосед не в духе, то ставим для 
него чайник и просто не трога-
ем. Уверен: утверждение, что ху-
дожник должен быть голодным, 
не совсем корректно. Мы при-
ходим в это потрясающее, уют-
ное и современное место, где для 
нас созданы все условия и снято 
множество бытовых проблем, и 
хотим ещё больше отдаваться 
творчеству, работать и радовать 
людей, – рассказывает Андрей.

Тͬͮ͡͵ͤͯͨͧΨ ͬͮͬͣͬͨ͢
Осенью строители благо-

устроили территорию возле об-
щежития: уложили асфальт, 
оборудовали парковку, смонти-
ровали спортплощадку общей 
площадью 10297 кв. метров с 
уникальным покрытием, зона-
ми для прыжков в высоту и дли-
ну, гимнастики, игры в теннис и 
гандбол, круговыми и прямыми 
беговыми дорожками, футболь-
ной, волейбольной и баскетболь-
ной площадками и полосой пре-
пятствий.

На территории Сибирско-
го культурно-образовательного 
комплекса, в который входят фи-
лиал РГИСИ и общежитие, до-
строен дом для преподавателей, 
который решит вопрос обеспече-
ния жильём сотрудников филиа-
лов Российского государствен-
ного института сценических 
искусств, Московской государ-
ственной академии хореографии, 
Центральной музыкальной шко-
лы – Академии исполнительско-
го искусства. В доме собрана и 
расставлена мебель, установлена 
бытовая техника.

В этом году студентов и пе-
дагогов ждёт ещё одно радост-
ное событие – открытие учеб-
ного кампуса Высшей школы 
музыкального и театрально-
го искусств. На объекте ведутся 
финишные отделочные работы 
и монтаж внутренних инженер-
ных сетей и систем, началась по-
ставка мебели.

Ǎветǧана ƽǯǧаева.
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  Ǎо традиȯии первыǪ за порог заȱȹл кот.
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 Ǐергей ǔивилев и лȹтчик ǂенис ǈузнеȯов рассказали� когда куз-
ǟассовȯы вновь увидят  ǏтриǤей�.

ōорогами парка Řобеды

Вͨͩͣ͟ ͡ Пͬͤͣ͠ͱ
В ноябре прошлого года в 

парке завершилась масштаб-
ная реконструкция. В нём также 
была установлена стела «Город 
трудовой доблести». Это звание 
было присвоено Кемерову 9 сен-
тября 2021 года на заседании 
оргкомитета «Победа» под пред-
седательством президента Рос-
сийской Федерации Владимира 
Путина.

– Трудовой подвиг неразрывно 
связан с воинским подвигом. Во 
время Великой Отечественной 
войны требовалось быстрое при-
нятие решений, мобилизация 
всех усилий. Предприятия Куз-
басса делали всё возможное для 
фронта, для Победы. Они внес-
ли огромный вклад в нашу По-
беду. У нас два города трудовой 
доблести – Кемерово и Новокуз-
нецк, в обоих мы ставили стелы 
в парках имени Жукова с полной 
реконструкцией, сегодня вы мо-
жете оценить изменения, – обра-
тился к школьникам губернатор 
Сергей Цивилев. 

В годы войны более шести ты-
сяч кемеровчан были награжде-
ны боевыми орденами и меда-
лями. В городе было размещено 
оборудование 38 эвакуирован-
ных заводов, на их основе воз-
никло 11 новых заводов, из них 
пять оборонных. Рабочие отли-
вали корпуса для мин, изготав-
ливали заряды для гаубиц, па-
троны для винтовок. Каждый 
третий снаряд начинялся ке-
меровским порохом, в том чис-
ле знаменитые «катюши». Тру-
довые подвиги наших земляков 
отражены на барельефах стелы. 
Это уникальные и редкие фото-
графии тех времён.

БͬͩͺͶ͟ͽ ͮͤͫͬ͟͡ʹͧͽ
Ребятам показали и рассказа-

ли об изменениях, которые про-
изошли в парке: была расширена 
территория, сделано озеленение, 
установлены новые игровые эле-
менты, обустроена детская пло-
щадка, а также созданы фрон-
товые локации – подземный 
медпункт и блиндаж. Обустро-
ены дополнительные дорож-
ки для проезда на велосипедах 
и пробежки, велопарковка. На 
территории продолжают работу 
теннисный корт и баскетбольная 
площадка. Для комфортного от-
дыха установили более 50 удоб-
ных скамеек. В парк вернулась 
военная техника, которую уво-
зили на реставрацию. К преж-
ним экспонатам добавились танк 
Т-72, гаубица и РСЗО «Град». Но 
самой интересной новинкой стал 
настоящий боевой истребитель 
МиГ-29. Подобных памятников в 
России насчитывается не больше 
десяти.

Пͤͮͪ͡ ͣͤͩͬͪ 
ͯͪͬͩ͟;Ͱ

Когда все школьники дошли 
до новой локации, слово взял ко-
мандир АГВП «Стрижи» Денис 
Кузнецов – пилот высочайше-
го класса, уроженец кузбасской 
Юрги, – и началась самая увлека-
тельная часть экскурсии. Лётчик 
рассказал о самом истребителе, 
поделился интересными факта-
ми из своей практики и ответил 
на многочисленные вопросы лю-
бознательных старшеклассни-
ков, которые не отпускали глав-
ного «Стрижа» около получаса.

– За 20 лет эксплуатации у 
меня накопилось очень мно-
го информации. Начну с основ. 
Этот самолёт впервые поднял-
ся в воздух в октябре 1977 года. 
Его испытателем стал знамени-
тый лётчик Александр Федотов, 
герой Советского Союза и обла-
датель множества рекордов. Это 
сверхзвуковой боевой одномест-
ный самолёт, разработанный 
конструкторским бюро Микояна 

– один из первых истребителей 
четвёртого поколения. В США на 
тот момент создавали свои F-15 и 
F-16. У нас же, в противовес, по-
явился МиГ-29. До этой разра-
ботки конструкторы боролись за 
высоту и скорость. Здесь же впер-
вые в приоритете была манёв-
ренность. Для этого была приду-
мана особая аэродинамическая 
конструкция. На высоте скорость 
достигает 2400 км/час, у земли – 
1500 км/час. Истребитель может 
подниматься ввысь до 18 кило-
метров. В принципе, выше ни-
кто и не летает. Поэтому сверху 
мы видим всех. Ещё одна особен-
ность заключается в том, что са-
молёт может взлетать прямо с 
грунта и даже со снежного поля и 
садиться в такие же условия. Ему 

не нужна специальная бетон-
ная взлётная полоса, достаточно 
укатать поверхность, – расска-
зал об основных характеристи-
ках Денис Кузнецов. – Для этого 
истребителя было оборудовано 
уникальное катапультное кресло 

– оно позволяет эвакуироваться 
даже с земли. Мы до сих исполь-
зуем модификации той модели. И 
они по-прежнему лучшие в мире. 
И я даже не могу сказать, сколько 
лётчиков должны поставить па-
мятник этому креслу. Это сотни 
спасённых жизней. 

Командир «Стрижей» рас-
крыл и некоторые профессио-
нальные ритуалы пилотов. На-
пример, перед тем как сесть в 
кабину, лётчики осматривают 
самолёт и разговаривают со сво-
ей машиной – как с живым су-
ществом. После полёта они бла-
годарят за то, что всё прошло 
успешно. Каждый подбирает 
свои слова. Школьников очень 

волновал вопрос о том, как же 
пилотам удаётся соблюдать та-
кую синхронность и выполнять 
сложные фигуры. Ведь если в ба-
лете один танцор заденет другого, 
то не случится ничего страшного, 
а в воздухе – произойдёт настоя-
щая катастрофа.

– Когда мы садимся обедать, 
берём ложки и смотрим не в та-
релку, а в глаза друг другу, – по-
шутил опытный пилот. – Но если 
серьёзно, то мы начинаем с ма-
лого – просто летаем прямо. По-
том усложняем и вводим фигуры. 
Выполняем их сперва на боль-
шом расстоянии, которое посте-
пенно сокращаем. На земле тоже 
отрабатываем все фигуры. Ко-
нечно, перед тем как попасть в 
группу, человек проходит тща-
тельную подготовку. Мы к нему 
присматриваемся и определяем 
его способности.

Ещё одной темой, волную-
щей присутствующих, были пе-
регрузки, которые испытывают 
пилоты во время полётов, и как с 
ними справляются лётчики.

– Перегрузки, действительно 
серьёзные. Самолёт рассчитан 
на девять единиц. Если вес че-
ловека 50 килограмм, то на пе-
регрузке девять он становится 
450 килограмм. Чтобы пример-
но понять это, вспомните свои 
ощущения при катании на очень 
быстрой карусели. И это нагруз-
ка «грудь-спина», которая легче 

всего переносится. В самолёте же 
вся тяжесть распределяется по 
направлению голова-таз. Даже 
на перегрузке три тяжело под-
нять руку. Но необходимо сохра-
нять работоспособность. Нельзя 
отключиться ни на долю секун-
ды, хотя вся кровь отливает от 
головы. Нужно напрягать ноги и 
пресс, чтобы гнать кровь вверх. В 
этом нам очень помогают проти-
вонагрузочные штаны, которые 
подсоединяются к самолёту. Ког-
да истребитель выходит на пере-
грузку, они раздуваются благода-
ря подаче воздуха и сдавливают 
ноги, – рассказал командир.

В конце экскурсии губерна-
тор Кузбасса Сергей Цивилев и 
лётчик Денис Кузнецов сообщи-
ли радостную для кузбасовцев 
новость: в этом году мы снова 
сможем наблюдать головокру-
жительные трюки «Стрижей». 
Группа прилетит в Кемеровскую 
область на День шахтёра.

Ǎветǧана ƽǯǧаева.
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 Школьники сделали паǪятное ǲото с гуǟернатороǪ ǈузǟасса и коǪандироǪ группы высȱего пило-
таǤа  ǏтриǤи�. Фото Ǐергея ǁавриленко.

// кстати
˨АШ ˨ОˣЫЙ ˬА˧Оʲ˿˭
Именно на Ȣиȟ-ͬ9 выступают 
легендарные «Стрижи». До сих 
пор эти самолёты в большом 
количестве стоят на вооруже-
нии в Ȧоссии и многих других 
странах. Наш истребитель чет-
вёртого поколения Ȣиȟ-ͬ9 ещё 
не так давно нёс боевое дежур-
ство в составе Воздушно-кос-
мических сил Ȧоссии. Кемерово 
получил такой ценный подарок 
от Ȣинобороны Ȧоссии благо-
даря договорённости губерна-
тора Кузбасса Сергея ɂивилева. 
Сам боевой истребитель про-
шёл специальную подготовку к 
мирной работе. Ȣашинострои-
тели пересобрали корпус, очи-
стили юзеляж от старой кра-
ски, загрунтовали и покрасили 
заново. ȼорт был полностью 
демилитаризован: убрано всё 
боевое оборудование, а также 
двигатели. ȥоскольку размах 
крыльев истребителя достигает 
1ͬ метров, при перевозке кры-
лья отстыковывали.
Специально для этого истреби-
теля в парке ȥобеды построена 
взлётно-посадочная полоса с 
подсветкой. ɉта интерактивная 
локация должна стать местом 
притяжения в любимом кеме-
ровчанами парке.

 ǍаǪятник Ǫарȱалу Ǆукову в 
оǟновлȹнноǪ парке.
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 ǈеǪеровчанка Ǫечтает о ǟольȱоǪ Ǫотопутеȱествии.

К горам возвраƂаƇтся снова

Сͧͩ͟ ͭͮͧͮͬͣ
Там, где Валентина, всегда 

много людей, что, в общем-то, 
неудивительно, ведь она квали-
фицированный инструктор по 
сноуборду категории С. Шере-
геш – её стихия. С таким гидом 
кажется, что и снег сговорчивее, 
и высоты проще покоряются. Но-
вичкам нужны базовые знания, а 
старичкам – прокачка навыков. 
Со всем Валентина справляет-
ся. Про народного тренера узна-
ют по сарафанному радио. Элек-
тронные письма летят ото всюду.

«Что же касается новичков, то 
первоначальная задача каждо-
го инструктора – познакомить 
их со снаряжением, – рассказала 
собеседница. – Учимся спокой-
но, на выкате. Существуют спе-
циальные подводящие упражне-
ния, которые помогают людям 
освоить сноуборд, а кому-то и 
перестать его бояться. Главное – 
понять, как происходит управле-
ние этим спортивным снарядом, 
осмыслить, как осуществляется 
скольжение, торможение и про-
чие неотъемлемые аспекты».

По словам Валентины, хва-
тает двух часов, чтобы раскрыть 
«код» сноуборда первого уров-
ня: спускаться и подниматься на 
гору, объезжать туристов, тормо-
зить… «Ну а чтобы всё было ещё 
и эффектно, тому, кто уже имеет 
управлять своим телом, напри-
мер горнолыжникам, потребует-
ся порядка четырёх часов. Для 
тех, кто начинает с нуля, необ-
ходимо посетить как минимум 
четыре-пять тренировок, что-
бы уверенно начать, а потом и 
поэтапно посвящаться в детали, 
приобщаться к этому виду актив-
ного отдыха во всей красе», – от-
метила инструктор.

В последнее время многие ту-
ристы приезжают с детьми. А во-
обще, среди любителей сноубор-
дов есть и млад, и стар. «Пусть 
не каждый из них болеет горной 
болезнью, но попробовать хотят 
все. И такой шанс есть у каждо-
го. Статистика такова, что полу-
чается у всех: у кого-то быстрее, 
у кого-то медленнее, кому-то тя-
желее, кому-то легче. Всё зави-
сит от физических нагрузок, физ-
подготовки, способности владеть 
своим телом. Как показывает 
практика, на сноуборде можно 
научить кататься каждого», – до-
бавила эксперт.

Сама же Валентина подхвати-
ла горную болезнь десять лет на-
зад. Захотела, попробовала, на-
училась и понеслась. «Симптомы 
мне очень понравились, – гово-
рит она. – Это активный образ 
жизни, это удивительные пейза-
жи, это свежий воздух, это при-
ятная компания, это интересная 
и насыщенная жизнь. Люди, хоть 
раз побывавшие в горах, всегда 

желают вернуться к ним снова».
Очень полюбились кузбассов-

цам ски-туры. Сначала обожате-
ли активностей на лоне природы 
идут пешком, а точнее сказать, на 
специальных лыжах, в гору. За-
тем совершают спуск по нетро-
нутому снегу, то есть «взрывают 
пухляк». Опытные инструкторы 
знают подходящие, безопасные 
места. «Для этих целей я взяла 
себе доску – сплитборд. Это сноу-
борд и лыжи в одном спортивном 
снаряде. Так же как на снегосту-
пах или лыжах, на трансформи-
рованном сплитборде соверша-
ется подъём, ну а после он снова 
застёгивается и превращается в 
привычный сноуборд», – ввела в 
курс дела визави.

Конечно, увлечение затратное, 
что и говорить. Например, что-

бы приобрести свою качествен-
ную доску, снаряжение и всю не-
обходимую экипировку, даже по 
самым минимальным подсчё-
там потребуется более ста тысяч 
рублей. Благо в Кузбассе сейчас 
широко представлена сеть про-
ката спортинвентаря. Это, конеч-
но, выручает.

Между тем горы – место не 
только для экстремалов, но и 
для истинных романтиков. «Был 
случай, когда на вершине горы 
молодой человек сделал сво-
ей девушке предложение руки и 
сердца. Такая хрестоматийная 
сцена, когда парень встаёт на ко-
лено, безусловно, берёт за душу. 
Очень красиво! Любят в Шереге-
ше отмечать и дни рождения», – 
привела примеры Валентина.

Бывают случаи, которые ста-
новятся настоящим хитом. «В 
прошлом году я наехала на глу-
харя, – вспоминает девушка. – 
Он буквально вылетел из-под 
меня. Думаю, птица не пострада-
ла, ведь глухари достаточно глу-
боко сидят под снегом».

А вообще, у многих кузбассов-
цев особенное, трепетное отно-
шение к Шерегешу. Так, извест-
ный кузбасский путешественник 
Антон Миронов составил и издал 
энциклопедию катания и сне-
гоступинга в Шерегеше. Это 
путеводитель «Фрирайд-спо-

ты и природа Шерегеша». Кро-
ме того, в сборнике содержится 
рассказ о 59 природных объек-
тах, которые являются гордо-
стью Шории. Здесь описаны все 
Верблюды, Око Мустага, Сарлы-
ки, Чёртов палец, снежные и ка-
менные пещеры, Спасские двор-
цы, Меч Тролля, Висячий камень 
и многое другое (с координатами 
и правильными подходами).

Кͬͣ͢ ͟ ͨͬͫͺ ͥͤͩͤͦͫΨ
Кузбасское мотосообщество 

стремительно пополняется но-
выми участниками. Не устояла 
перед рычащей машиной и Ва-
лентина Бодрова. Три сезона по-
зади. «В планах на ближайшее 
будущее купить мотоцикл, бо-
лее подходящий для дальних по-
ездок. Пока что я колесила толь-
ко по нашей области, также были 
поездки на Алтай – самая даль-
няя на Пещёрский водопад. На 
данном этапе набираюсь навы-
ков, опыта, чтобы в дальнейшем 
совершить более серьёзное путе-
шествие», – рассказала мотоци-
клистка.

Грядущим летом Валентина 
хочет съездить на Байкал (уже на 
новом мото). Там она никогда не 
была, но всегда мечтала об этом. 
«Среди желанных поездок – и Ку-
райская степь, межгорная котло-

вина на юго-востоке Республики 
Алтай. У меня есть мечта – поко-
рить это место на закате», – по-
делилась сокровенным кемеров-
чанка.

Конечно, в долгосрочных пла-
нах у Валентины объездить всю 
страну. А иначе и быть не может, 
ведь всякий мотопутешествен-
ник буквально грезит такой пер-
спективой. «Кроме того, что это 
чрезвычайно интересно, это ещё 
и своеобразный вызов самому 
себе», – объяснила собеседница.

К слову говоря, мотоцикли-
сты, которым покоряются боль-
шие расстояния, получают от 
российского мотосообщества 
почётное звание CROSS RUSSIA. 
Среди обладателей этой про-
фильной награды оказался и ке-
меровский врач скорой помощи 
Илья Ковтуненко. Ранее «Куз-
басс» сообщал, что он в 2022-м 
провёл в дороге незабываемый 
месяц, преодолев двенадцать ты-
сяч километров (подробнее в ма-
териале «Крабы. Ритка. Дождь» 
от 13.10.2022).

Между тем в следующем ме-
сяце мотоциклисты соберутся в 
Новокузнецке. Здесь 18 февраля 
состоится чемпионат России по 
унимото. Напомним: уницикл – 
это самодельный гоночный ап-
парат, имеющий одно колесо и 
двигатель. У такой машины руль 
не работает, поэтому нужно ис-
пользовать возможности своего 
тела, технику. Проехать на при-
чудливом уницикле важно не 
только быстрее, но и ровнее дру-
гих райдеров. Поболеть за участ-
ников собирается и Валентина в 
компании единомышленников.

Аǧена Ǎмирнова.

˨˰ʿ˱˵ˇ˳˱� ˶ ˲˰˂ˁ˳ˀ˳ ˋ˱˅˳ʿ˱˲˰ ˱˾ˈː ˈ˰˅˄˾ˆ˰ˇ 
У ˲˱ˆ˱˵˳ʿˋ˰ˇ˲˄ ˣ˰˅˱ˇˈ˄ˇˏ ʭ˳ˁ˵˳ʿ˳ֹ ˄˷ ˁʿ˰ 
£ ˑˈ˳ ˆ˳ˈ˳ˊ˄˲˅ ˄ ˁ˳˾˲˰ ˁ˅˓ ˾ˇ˳˶ʾ˳˵ˁ˰ ʱ ˴˳˲˰ 
˳ˁ˄ˇ ˆ˰˾˲˳ˈ ˃˄ˆ˶˱ˈ ʿ ˀ˰˵˰˂˱� ˁ˵˶ˀ˳ֹ £ ˴˵˄ˇ˳-
˾˄ˈ ʿ ˱˸ ˂˄˃ˇː ˆ˳˵˱ ˴˳˃˄ˈ˄ʿ˰� ˁ˵˰ֹʿ˰� 
˷˳˵˳ˌ˱ˀ˳ ˾˰ˆ˳ˋ˶ʿ˾ˈʿ˄˓ ˄ ˱ˁ˄ˇ˳ˆˏˌ˅˱ˇˇ˄˲˳ʿ 
˄˃ ˵˰˃ˇˏ˷ ˲˶˃ʾ˰˾˾˲˄˷ ˀ˳˵˳ˁ˳ʿ

 Валентина ƿодрова ǟолеет горной ǟолезньȷ уǤе Ǫного лет. 
Фото из личного архива.

// это интересно
Кузбасские туристы облюбовали 
и Тисульский муниципальный 
округ, по нему проложено мно-
го занимательных троп. В конце 
осени минувшего года кузбас-
совцы восхитились необычай-
ным природным явлением. Все 
местные ручейки превратились 
в ледяные водопады. «ȿрели-
ще потрясающее, – рассказала 
Ƞлена Ɋшкова, директор кеме-
ровского клуба туристов. – Та-
кого не было в здешних окрест-
ностях с ͬ�1� года». Вероятно, 
живописные водопады образо-
вались в результате морозной и 
малоснежной погоды.
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// к 100-летию СССР

 В деревне ǗеǪиловке� у родного доǪа Нина Васильевна� еȹ сын Володя и ǜлия ǐруǟина� 
Ǫолодой спеȯиалист. Фото из сеǪейного архива.

Самая лƇбимая 
бабушка

// новости советов ветеранов

АКЦʱʽ

ДОБРЫЕ ДЕЛА – ОТ ВСЕГО СЕРДЦА
˧Еˬ˭˨Аʽ ОʭʷЕˬ˭ˣЕ˨˨Аʽ ОРГА˨ʱʰАЦʱʽ ˣЕ˭ЕРА˨Оˣ Оˬʱ˨̞
˨ʱКОˣˬКОГО ГОРОДˬКОГО ОКРУГА ПРʱˬОЕДʱ˨ʱʲАˬʺ 
К ˣˬЕРОˬˬʱЙˬКОЙ ʭʲАГО˭ˣОРʱ˭Еʲʺ˨ОЙ АКЦʱʱ 
̧ʭАʭУШКʱ˨А ʰАʭО˭А̨ 
Ветераны, «серебряные» волонтёры, подопечные Осинниковского со-
циального центра собрали десятки вещей, связанные своими руками: 
носки, варежки, шары, шапки, платки. Все вещи были направлены 
в центры гуманитарной помощи ДНȦ и ֩НȦ, переданы детям и оди-
ноким пожилым людям. 
Также ветераны приняли участие в акции «Книги – Донбассу». Сре-
ди переданных печатных изданий – школьные учебники, сказки для 
детей, русская классика и произведения современных российских 
авторов. 
Книги включены в гуманитарный груз, отправленный из Кузбасса.
Ветараны активно собирали помощь на восстановление ȟорловки.
Активисты общественной организации посетили выставку в город-
ском архивном управлении, посвящённую Дню ȥобеды и защитни-
кам Отечества, узнали много нового о горожанах – участниках Вели-
кой Отечественной войны, воинах, прошедших Аганистан и Ƀечню, 
ликвидаторах Ƀернобыльской АɉС, об участниках спецоперации. ȥо-
чтили минутой молчания героев, павших на полях сражений. 
ɉта выставка несёт веру в наше будущее в непростое для нашей 
страны время. Сотрудники архива с чувством большой ответственно-
сти и уважения рассказали о каждом герое. 

В.А. ǋетрǯȰенко�
ǫреǭǭ�ȭентр ǭовета ветеранов Ǌǭинников.

ПО˧Оʷʺ

ПОДДЕРЖКА ДЛЯ ВОИНОВ 
ПЕ˨ˬʱО˨ЕРЫ ˧ЕʯДУРЕʵЕ˨ˬКА ˬОʭʱРАʼ˭ ПОˬЫʲКʱ Дʲʽ 
УʵАˬ˭˨ʱКОˣ ˬПЕЦОПЕРАЦʱʱ 
У нас в городе есть многодетная семья, один из сыновей и два пле-
мянника которой защищают Ȧодину. С Ɋлией Алексеевной К. мы ре-
шили организовать отправку посылок в ͬ�-ю воинскую часть. Среди 
жителей города распространили инормацию о сборе вещей, не-
обходимом ассортименте. Делали это через социальную сеть «Одно-
классники», мессенджеры, в группах «Ƞдиномышленники», «Сере-
бряные волонтёры», «Совет ветеранов города» и других.
В итоге для каждого бойца были сормированы индивидуальные 
пакеты. В них положили носки �простые и тёплые�, нательное бельё,
термобельё, вязаные шапки, утболки, балаклавы, рукавицы, свите-
ра� из продуктов – чай, кое, консервы мясные и рыбные, «Ȧоллтон» 
�лапша, каша, картоель�, печенье, конеты, шоколад� из медика-
ментов – парацетамол, таблетки от кашля, жгуты, лейкопластырь, 
бинты, йод, зелёнку, крем разогревающий� из предметов для хозяй-
ственно-бытовых нужд – влажные салетки, зубную пасту, сигареты, 
зажигалки, газовые плитки, мыло, пенные коврики.
ȟородской совет ветеранов выражает благодарность всем пенсио-
нерам: общества «ȥенсионер Ȧаспадской», «Ȣеждуречья», предпри-
ятий обогащения, образования, налоговой инспекции, ɂентральной 
городской библиотеки, клубу «Незабудка», посёлку «ȥритомский», 
кае «Ȣадина», семье Олега и Ɋлии, жителям Ƞлене, Надежде, 
Александру, Татьяне, ȩариде, Сабиру и другим, которые от души по-
могают нашим воинам: отправляют по 1�� пар носков, по ͮ� согре-
вающих мазей, по 1�� больших шоколадок, иконки и пояса «Святые 
помощи» и т. д. От детей отправлены рисунки и поздравления, от 
взрослых – напутствия и пожелания победы.
ȿа � месяцев ͬ�ͬͬ года в ͬ�-ю воинскую часть отправлен ͬͮ1 пакет 
на общую сумму ͬ1ͬ1 тысяча рублей.

Ǆ.В. ǃаǝаǧǯева�
ǫредǭедатеǧȳ меǭтной оǝȰеǭтвенной орǟаниǣаȭии

ветеранов ǈеǢдǯреȮенǭкоǟо ǟородǭкоǟо окрǯǟа.

Ирина Николаевна Галдобина – член 
бюро ветеранской организации Яш-
кинского муниципального района (а в 
недавнем прошлом – её председатель) 

бережно хранит дорогие ей фотографии сво-
их предков. Они иллюстрируют их рассказы о 
жизни в дореволюционной России и в советское 
время. Вот и сейчас, когда исполнилось 100 лет 
СССР, многие из нас вспомнили тот большой пе-
риод в истории Отчизны. Ирина Николаевна по-
делилась с нами, читателями страницы проекта 
«Земляки», воспоминаниями о своей бабушке 

– Нине Васильевне Ощепковой, чья жизнь про-
шла в Яшкинском районе.

«Родилась бабушка в 1911 году в семье инже-
нера-железнодорожника Василия Матвеевича 
Злыгостева.

Она мне рассказывала, что её отец был вы-
слан в Сибирь за революционную деятельность 
в одном из городов, расположенных на реке 
Кама. Он трудился на строительстве Транссиба, 
откуда его комиссовали после операции по уда-
лению почки.

После ухода со строительных работ на же-
лезной дороге Василий Матвеевич организовал 
хутор Злыгостев (ныне территория Яшкинско-
го района), где семья занималась выращивани-
ем зерновых культур и разведением домашних 
животных. Там и родилась моя бабушка. В се-
мье была большая библиотека, и она в пять лет 
уже читала. Любовь к чтению у неё осталась на 
всю жизнь. Читать, писать и считать маленькую 
Нину научил отец, мама была неграмотная.

Хутор не обошла Гражданская война. Бабуш-
ка показывала мне место, где были расстреляны 
красногвардейцы. Сейчас это дремучая тайга. 
Как давно это было! Я сейчас не найду это место.

Трудовая деятельность бабы Нины до кол-
лективизации проходила на хуторе: на покосах, 
в поле. Отец научил её пчеловодству. Бабушка 
говорила, что не раз видела медведей, которые 
приходили полакомиться мёдом.

В колхозе баба Нина работала в поле. 
В 1929 году у неё родился сын Афанасий, в 
1938-м – второй. Но пришла беда: муж заболел. 
Простыл на работах и вскоре после рождения 
второго сына Николая, моего папы, умер. 

В годы войны моя бабушка работала на фер-
ме. Одно время была её заведующей. Она мне 
показывала место, куда женщины носили моло-
ко во флягах, ставили в ключевую воду, чтобы 
оно не закисло. Каждая капля была на вес золо-
та.

В то время на фронте пропал без вести род-
ной брат бабушки – Николай. Тяжело она пере-
жила это известие.

Жизнь в те годы была несладкой. Бабушка 
показывала мне «тошнотики» – это прошло-
годняя, случайно оставленная в земле картош-
ка, мороженая, тёмная. Её, если находили, так-
же ели. Помнится, по моей просьбе бабушка 
приготовила мне «пучки». Это обычная луговая 
трава, в деревне её называли «пиканник». Эти 
соцветия рвали, варили в солёной воде и кор-
мили ими детей. Я пробовала. Трава есть трава. 
Правда, если приправить домашней сметаной, 
то вкус другой.

После войны бабушка вышла замуж за Ни-
колая Александровича Ощепкова. В 50-е годы 
они построили дом в деревне Щемиловка Па-
чинского сельского совета Яшкинского района. 
В 1955 году она родила третьего сына – Влади-
мира. Родила, когда ей было уже за сорок лет. А 
у мужа было семеро детей. Вместе они работа-
ли на совхозной пасеке. Бабушка говорила, что, 
когда в Кемеровской области появилось телеви-
дение, журналисты приезжали к ним на пасеку 
и делали о них сюжет. Похоронила мужа баба 
Нина в 1970-м году.

Всю жизнь бабушка держала большое под-
собное хозяйство. В огороде накапывала по 
тысяче вёдер картошки. Держала на подворье 
корову, овец, птиц, свиней. В Щемиловке она 
прожила до 90-х годов. После 90-х постепенно 
деревня опустела, и бабушка три года остава-
лась там одна. К ней за мёдом зимой приходили 
охотники, летом пастухи, по бездорожью приез-
жали жители района и Томска. Для всех её дом 
был открыт.

Любимой песней бабы Нины была «Я лю-
блю тебя, жизнь!», и это неслучайно, ведь имен-
но так она относилась к миру. Баба Нина была 
интересным, начитанным человеком. Несмотря 
на свою занятость, она находила время ходить 
со мной в клуб на просмотр фильмов, придумы-
вать сказки о маленькой девочке Эхо, живущей 
в хвойном лесу и отвечающей на все обраще-
ния к ней, обсуждать новинки произведений со-
ветских писателей, опубликованные в толстых 
журналах. А какие вкусные пекла сибирские 
шаньги! Она научила меня не бояться любого 
физического труда. Это помогает мне и сейчас.

Как бабушка любила меня, внучку! Ведь у 
неё не было дочерей, только сыновья. У меня в 
шестидесятые-семидесятые годы был игрушеч-
ный домик, построенный её руками для меня. С 
мебелью и шторками на окнах. Барби отдыхает! 
Подружки мои из деревни приходили играть в 
мой домик, где мы и кушать готовили, и секрет-
ничали. Счастливые годы моего детства!

Вот такой была моя баба Нина, Нина Васи-
льевна Ощепкова!»
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// образование

// между тем
ȥроекты участников конкурса, органи-
затором которого выступает Союз де-
ектологов Ȧоссии, были направлены 
на взаимодействие с семьёй ребёнка с 
ОВȿ, оказание ранней помощи и пси-
холого-педагогическое сопровожде-
ние обучающихся в школе.

// инициатива

К Ŋарби в гости

 Фото предоставила ǐаǪара Ǖистопаȱина.

Ваůно быть услышанным

 ǌльга ǂегтярева. 
Фото Ǐоǲии Ǎодкорытовой.

26-летний педагог Кузбасского центра 
образования Ольга Дегтярева прошла в 
финал III Всероссийского конкурса «Пе-
дагогический дебют учителя-дефектоло-
га – 2022». Всего же в этом состязании 
приняли участие 113 человек из 40 регио-
нов страны, а к финальному испытанию 
эксперты допустили лишь 10 молодых 
профессионалов, в числе которых и наша 
землячка.

Целью данного конкурса является 
развитие кадрового потенциала специа-
листов, работающих с детьми, у которых 
есть особые образовательные потребно-
сти. Конкурс проходил в два этапа: заоч-
ный, по результатам которого и были ото-
браны главные претенденты на победу, 
и, собственно, сам финал. В рамках кон-
курсных испытаний участникам предла-
галось подготовить самопрезентацию и 
социальный проект, направленный на со-
вершенствование психолого-педагогиче-
ского сопровождения детей с ОВЗ, повы-
шение уровня их социальной адаптации.

Так, кемеровчанка представила автор-
ский проект «Признайте меня равным» 
для людей с ограниченными возможно-
стями здоровья. Разработка ориентиро-
вана на преодоление барьеров общения, 
а также на успешное поступление аби-
туриентов с инвалидностью на творче-
ские специальности в профессиональные 
учебные заведения Кузбасса.

Напомним, что в Кузбасском центре 
образования обучение осуществляет-
ся по нескольким направлениям: госпи-
тальная школа, реализация программ 
русского жестового языка, есть и школь-
ное отделение (здесь основы наук пости-
гают ученики с нарушением слуха и речи).

«Я работаю с детьми с нарушениями 

слуха, – рассказала Ольга Викторовна. – 
Моим ученикам сложно выйти на ком-
муникацию, свободно начать общаться 
со слышащими людьми. Миссия педагога 

– разрушить эти незримые барьеры и вы-
строить мостик с обществом».

В рамках проекта запланированы ма-
стер-классы преподавателей сцениче-
ской речи Кузбасского колледжа культу-
ры и искусств имени народного артиста 
СССР И.Д. Кобзона, лекции практикую-
щих дефектологов, психологические тре-
нинги, публичные выступления и защита 

творческих проектов слушателей курса с 
ограниченными возможностями здоро-
вья. «Навыки, полученные в ходе реали-
зации проекта, помогут ребятам при по-
ступлении в профильные альма-матер, 

– подчеркнула педагог. – Причём опыт 
пригодится при выборе любой специаль-
ности, ведь самое главное – преодолеть 
коммуникационный барьер, научить де-
тей не стесняться начать разговор первы-
ми. Многие школьники могут говорить, 
но не спешат сделать шаг навстречу бесе-
де из-за сложившегося убеждения, что их 
всё равно не поймут. Цель наставников – 
убедить, что при желании что-то донести 
собеседнику это обязательно удастся сде-
лать и каждый непременно будет услы-
шанным».

Реализация проекта начнётся с кон-
ца текущего месяца. Уже собрана пер-
вая группа, в которую вошли ученики 
14-16 лет. Предполагается, что в дальней-
шем проект будет расширен, а возраст его 
участников увеличится до 20 лет (воспи-
танники Кузбасского центра образова-
ния получают аттестаты за 10-й класс и за 
12-й, программа здесь адаптирована и 
пролонгирована).

Сейчас завершаются последние подго-

товительные моменты, такие как, напри-
мер, подбор волонтёров.

«Стартовые занятия будут направле-
ны на раскрепощение детей, – объясни-
ла Ольга Дегтярева. – Речь идёт о пси-
хологических тренингах, тренировках 
сценического движения. Ребёнок дол-
жен почувствовать себя уверенно, чтобы 
показать, какой он. Только после этого 
ученик может вступить в контакт. Глу-
хой человек никогда не начнёт активно 
коммуницировать с незнакомыми людь-
ми, поэтому сначала всем участникам 
команды предстоит познакомиться, под-
ружиться и только тогда смело браться 
за работу. Далее плавно подойдём и к за-
нятиям сценической речью. Такие уроки 
помогают не только скорректировать ре-
чевые недостатки, но и дать импульс раз-
витию индивидуальных творческих спо-
собностей учеников».

Программа проекта рассчитана на че-
тыре месяца. В конце мая для учеников 
проведут итоговый творческий конкурс. 
Каждому из ребят предстоит снять ро-
лик, в котором они продемонстрируют 
все свои достижения. «Важно, что проект 
выполняет ещё и профориентационную 
функцию, – подчеркнула учитель-дефек-
толог. – Способность уверенно вступить 
в социум расширяет перечень профессий, 
где могли бы трудиться специалисты с 
нарушением слуха. Они могут стать и на-
стоящими артистами. Например, сейчас 
в Кемерове можно поступить на специа-
лизацию «Инклюзивные актёры» – их 
сцена в пластическом театре, основными 
особенностями которого стали эмоцио-
нальная выразительность и стилизован-
ное движение». 

Аǧена Ǎмирнова.

ōеŽектолог из Кузбасса стала Žиналистом престиůного проŽессионального состязания

Ранее «Кузбасс» сообщал о том, что жительница села 
Ариничево Ленинск-Кузнецкого муниципального окру-
га, мама троих детей Тамара Чистопашина в прошлом году 
заручилась поддержкой соцконтракта и приобрела двух 
пони для занятий иппотерапией – так называют метод реа-
билитации посредством адаптивной верховой езды. Млад-
ший ребёнок в семье инвалид, поэтому о ценности и поль-
зе этого метода здесь знают не понаслышке. Несколько лет 
назад супруги возили сына в ленинск-кузнецкий конный 
клуб, а теперь лошадки свои.

Они приносят не только много пользы, но и много-мно-
го добра. Не только домочадцам, но и всей округе. Особен-
но к пони прикипела местная детвора. Летом на открытии 
сезона оздоровительных встреч Чистопашины организо-
вали для ребят пенную вечеринку с участием очарователь-
ных пони, были и другие праздники. А на зимних канику-
лах супруги провели новогоднее шоу, на которое пришли 
дети с родителями. Конечно, главными героями стали ми-
ниатюрные лошадки, среди которых Коко Шанель, Баун-
ти, её жеребёнок Бубенчик и другие любимчики. Юные го-
сти фотографировались с ними, катались в упряжке – пони 
всегда вызывают море положительных эмоций и непод-
дельный детский восторг. Кстати, праздничное настрое-
ние создавали и артисты одного из профильных агентств 
города Полысаево. Они привезли ростовых кукол и подго-
товили много активностей на свежем воздухе.

Необычных врачей в зимний сезон стало больше. Дело 
в том, что в конце декабря прошлого года муж Тамары 
Александровны Иван Владимирович тоже оформил соц-

контракт на приобретение ещё одной лошади. «Так у нас 
появилась Азалия эстонской породы клеппер – «золотая 
середина» между шотландским пони и обычной лоша-
дью – для верховой езды и проката в упряжке, – расска-
зал мужчина. – Также на полученные средства построим 
тёплую беседку, чтобы круглогодично принимать детей и 
не зависеть от капризов погоды. Почти все строительные 
материалы закупили, ждём тепла и возьмёмся за дело».

Кроме того, недавно супруги приобрели для фотосес-
сии жеребёнка по кличке Барби. Она бледно-серо-жёлтой 
окраски. «Малышке десять месяцев, она ручная и кон-
тактная, дети к ней тянутся», – добавила Тамара Чисто-
пашина.

Некогда супруги серьёзно занимались коневодством 
(вот только лошади были гораздо крупнее миниатюрных 
пони) – опыт содержания этих животных у них имеется. 
Именно поэтому семья без труда освоила новый фронт ра-
бот, да и пони уже обжили новое место. Кстати, истории у 
всех животных разные. Например, кобыла по кличке Коко 
Шанель некогда участвовала в скачках, а когда вышла на 
пенсию, попала сначала в новосибирский зоопарк, оттуда 
уехала в Прокопьевск и только после этого нашла свою се-
мью в Ленинск-Кузнецком муниципальном округе.

«Очень много людей приезжают просто покормить, 
погладить и пообщаться с лошадками, – отметила Тама-
ра Александровна. – Некоторые говорят, что такие встре-
чи положительно влияют на здоровье. Надеюсь, их будет 
ещё больше».

Пони всегда рады новым гостям. Они словно понимают, 

что становятся маленьким чудом, которое вселяет уверен-
ность и настраивает только на успех.

Для справки. Социальный контракт – это форма соц-
поддержки. Получить её могут люди, чей среднедушевой 
доход не превышает прожиточного минимума. Для этого 
необходимо заключить контракт с органом социальной за-
щиты населения, в рамках которого государство обязуется 
оказать финансовую помощь для трудоустройства, откры-
тия своего дела, для приобретения личного подсобного 
хозяйства, получения материальной помощи в трудной 
жизненной ситуации. Оказание социальной помощи на ос-
новании соцконтракта реализуется в нашем регионе в рам-
ках госпрограммы «Социальная поддержка граждан», ут-
верждённой Постановлением Правительства Российской 
Федерации от 15.04.2014 № 296. 

Аǧена Ǎмирнова. 

В кузбасском селе ребятишек лечат и развлекаƇт пони
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śретья� длинная самая���

 Фото автора.

– Юлия, может, есть какая-
то успешная стратегия, ко-
торая поможет школьни-
кам правильно распределить 
свои силы, ресурсы, нагрузку 
по четвертям, по дням недели, 
внутри дня?

– Ну это точно не «сейчас под-
напряжемся, а потом на кани-
кулах, летом отдохнём». Отдых 
нужен ежедневный, причём не 
только переключение на другие 
виды деятельности, но и 1-2 часа 
в день «бездеятельности» – это 
время, которое ребёнок может 
как будто бы слоняться без дела 
или играть, рисовать, читать, за-
ниматься хобби... Но не для ре-
зультата, а для погружения в 
процесс. Так его мозг отдыхает, 
перерабатывает информацию, 
полученную в течение дня.

– Очень часто родители 
устают от того, что ребён-
ку нужно помогать, контро-
лировать его оценки, домаш-
нюю работу, перемещения по 
городу...

– И дети тоже могут уставать 
от того, что находятся под кон-
тролем. Я бы рекомендовала 
постепенно снижать этот кон-
троль, увеличивая доверие ре-
бёнку, конечно, это должно быть 
по возрасту. Собрать портфель, 
сделать уроки, приготовить 
спортивную форму – всё это 
вполне можно сделать самому 
уже в первом классе. И ещё со-
вет: выделяйте главное, расстав-
ляйте приоритеты, иногда даже 
можно взять «отпуск» от допол-
нительных занятий.

– Как ещё можно поддер-
жать своих дочерей и сыно-
вей?

– Телесный контакт, объя-
тия. Это так важно. И особен-
но в этом нуждаются подрост-
ки. Исследования показывают, 
что такая поддержка помогает 
взрослым и детям справиться 
со стрессом и уменьшить страх. 
Также придерживайтесь меди-
цинских рекомендаций: спорт, 
режим дня, сбалансирован-
ное питание и питьевой режим, 
ограничение гаджетов. Вроде 
бы ничего сложного, это должно 
присутствовать в жизни, незави-
симо от нагрузки, быть образом 
жизни семьи.

– Из вашего опыта, с чем 
чаще всего связаны школь-
ные трудности и что вообще 
может мешать детям учить-
ся?

– Часто родители, чей ребёнок 
проживает школьные трудно-
сти, озвучивают такие вариан-
ты: «Он ленивый. Он неспособ-
ный. Он просто не хочет, ему 
неинтересно. Он весь в отца, тот 
тоже троечник был. С ним мало 

занимались в детстве. Наверное, 
я что-то упустила, зря не води-
ла его к логопеду...» И так далее. 
И первое, что важно сделать ма-
мам и папам в такой ситуации, – 
это справиться со своими эмо-
циями, чувством вины и стыда. 
Желание быстрых результатов 
в учёбе будет усугублять ситуа-
цию. Потому что из чувства 
вины вопросы не решаются. На-
оборот, кругозор сужается, на-
пряжение вокруг темы обучения 
возрастает. Значительно эффек-
тивнее для родителей привести 
себя в ресурсное состояние и 
потом уже смотреть на пробле-
мы ребёнка. Кстати, школьные 
трудности могут носить меди-
цинский характер – проблемы 
со здоровьем. Или педагогиче-
ский – низкий кругозор, пропу-
щены предыдущие этапы в об-
учении (например, ребёнок не 
усвоил цифры, а его учат счёту). 
И психологический.

– Психологические трудно-
сти в начальной школе – тема, 
волнующая многих родите-
лей. Поделитесь своим мне-
нием?

– Если у ребёнка относитель-
но хорошее здоровье, он ходил в 
детский сад, усваивал програм-
му в полном объёме, а трудно-
сти начались только в школе, то 
нужно обращаться к психологии, 
к психологу, для того чтобы по-
смотреть, в чём причина и как 
можно помочь ученику началки 
адаптироваться и наладить про-
цесс усвоения нового материала. 
Если говорить образно, то у че-
ловека есть два состояния: тре-
вога/беспокойство и состояние 

обучения. В тревоге мы закры-
ты для новой информации, сфо-
кусированы на себе и новое про-
пускаем, что называется, мимо 
ушей. Например, у взрослого 
так бывает после крупной ссоры, 
когда он застревает в стрессе и 
долго не может прийти в себя. В 
состоянии обучения ребёнок от-
крыт для новой информации, он 
легко складывает её в копилку 
знаний, пользуется тем, что уже 
знает. Поэтому важно обращать 
внимание на его состояние, что-
бы он чувствовал себя уверенно, 
спокойно, мог сосредоточиться 
и полностью погрузиться в обу-
чение.

– Получается, домашняя 
обстановка очень даже влия-
ет на процесс обучения?

– Конечно. Снижайте влияние 
стрессовых факторов дома, учи-
тесь сами быстрее справлять-
ся с трудностями. Крупные ссо-

ры, развод, рождение младшего 
ребёнка, переезд, новый путь 
в школу – всё это может вли-
ять на школьника, исключить 
эти факторы невозможно, это 
жизнь. Ответить у доски, сдать 
контрольную, рассказать стихи, 
выучить правила, спокойно вы-
сидеть уроки, соответствовать 
нормам и правилам, принять 
оценку и сохранить при этом 
свою самооценку – каждое дей-
ствие требует от ребёнка опреде-
лённых усилий и концентрации. 
Важно, чтобы при этом ваши 
дети видели пример устойчиво-
го взрослого, который справля-

ется с разными задачами. И ещё 
два момента. Первое – посмо-
трите на обстановку в классе, по-
могайте учителю поддерживать 
авторитет, никогда не обсуждай-
те педагога в присутствии детей. 
Если у вас есть претензии или 
недовольства, давайте обрат-
ную связь, выходите на уровень 
сотрудничества. И второе – под-
держивайте самооценку своих 
чад. Когда у ребёнка низкая са-
мооценка, у него теряется вера 
в себя, он не берётся за постав-
ленные задачи, долго отклады-
вает. И на самом деле, он не хо-
чет сталкиваться с собственным 
неуспехом.

– Какие слова, например, 
помогут поддержать боевой 
дух школьников?

– Слова обычные, но очень 
волшебные. «Ты справишься. Я 
верю в тебя. У тебя получится. 
Мне нравится, как ты пишешь/
рисуешь. Мне нравятся твои 
мысли в сочинении».

Когда у ребёнка высокая са-
мооценка, у него повышаются 
способности. У нас с сыном был 
такой интересный случай. Он 
отправлялся на соревнования 
по шахматам и заранее сказал, 
что войдёт в десятку лучших. Я 
сказала в ответ: «Играй как уме-
ешь, может быть, и выше будет 
место, не нужно заранее настра-
иваться на десятое». Утром ре-
бёнок начал одеваться, хотел 
пойти в спортивном костюме, я 
предложила надеть белую ру-
башку и брюки, мотивировав 
это тем, что в случае награж-
дения лучше быть готовым и 
красиво одетым. Сын вышел 
из дома в белой рубашке и вер-
нулся с третьим местом. Спро-
сил: «Знаешь, почему у меня ме-
даль?» Улыбнувшись, ответила: 
«Знаю, потому что ты белую ру-
башку надел!»

Это история о том, как роди-
тели могут поддержать. Каждо-
му нужен тот, кто верит в него 
больше, чем он сам. Высокая са-
мооценка приводит к тому, что 
ребёнок старается и равняется 
на сильных учеников.

– Правильная мотивация к 
учёбе – какая она?

– Мотивация должна быть 
связана с познавательным ин-
тересом, любознательностью. 
Если за каждую пятёрку давать 
конфету или 10 рублей (любая 
внешняя мотивация), то он мо-
жет учиться хорошо, но не ради 
себя и своего будущего, а только 
для внешнего подкрепления. В 
итоге мы получим ученика, ко-
торый толком не знает, что ему 
нравится и какие у него интере-
сы. А также может получиться, 
что ребёнок начнёт списывать, 
то есть он может учиться хоро-
шо любой ценой. Важно, чтобы 
дети учились для себя пример-
но с 3-4-го класса. Понятно, что 
в 1-2-м классе учатся чаще для 
того, чтобы нравиться родите-
лям и учителю... А дальше важ-
но стараться развернуться к сво-
им интересам.

ǋодǟотовиǧа 
Анна ТимоȰǯк.
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// дельные советы

σ Ƞсли у ребёнка реальные трудности �невнимательный, гиперактив-
ный, не умеет читать, писать, считать, дисграия, дискалькулия�, по-
могайте ему через работу с врачом, логопедом, коррекционным пе-
дагогом, нейропсихологом и другими специалистами. Не бойтесь 
«потратить деньги впустую». Устойчивые результаты со специалиста-
ми видны через ͭ-� месяцев, но вы поможете своему чаду заложить 
базу для его дальнейшей жизни.

σ Не стоит излишне концентрироваться на оценках. Оценка, как и за-
работок у взрослого, не является отражением ценности человека, не 
отображает в полной мере его вклад в процесс обучения.

σ Верьте в детей, но не надейтесь, что проблема «пройдёт сама». ȥото-
му что неусидчивость, например, действительно к 1�-1ͬ годам станет 
меньше проявляться, так как произойдёт скачок роста. Но те знания, 
умения, которые школьники упустили в �-1� лет, сами по себе не 
восстановятся и могут стать проблемой в старших классах.
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// хоккей с мячом

Центр притяůения
// спринт-новости

// сноуборд

Ũсные перспективы śуманной

 Шведский полузащитник  ǈузǟасса� ǏиǪон ǝнссон �ȃ �	 наверняка получит 
приглаȱение на Ǫатч звȹзд суперлиги. В Ǫинувȱий вторник первый иностранный 
игрок в истории кеǪеровской коǪанды отǪетил ��-й день роǤдения. ǍоздравляеǪ� 
Фото ВладиǪира ǈлȷева.

˧ʱ˨ʱ̞ˮУ˭ʭОʲ
˨˳ʿ˳˲˶˃ˇ˱ˊ˲˄ֹ �ˬ˄ʾ�
˭˵˰ˇ˃˄ˈ� ˇ˰ˋ˄ˇ˰˱ˈ 
˲˰˅˱ˇˁ˰˵ˇˏֹ ˀ˳ˁ ʿ ˵˰ˇ�
ˀ˱ ˅˄ˁ˱˵˰ ˴˱˵ʿ˱ˇ˾ˈʿ˰ 
Р˳˾˾˄˄ ʿ ʿˏ˾ˌ˱ֹ ˅˄ˀ˱ 
�˲˳ˇˉ˱˵˱ˇˊ˄˓ �ˣ˳˾�
ˈ˳˲��

В первом круге турнира 
коллектив главного тренера 
Игоря Путилова заработал 
28 очков в 12 матчах (разни-
ца мячей: 52-27). Вторую по-
ловину сезона «Сиб-Транзит» 
откроет в кемеровском 
спорткомплексе «Кузбасс» 
(бульвар Строителей, 55), где 
20-22 января проведёт три 
игры. Соперники номи-
нальных хозяев – «Синара-
ВИЗ-Д» (Екатеринбург), 
«Тюмень-Д», «Ямал-НУБК» 
(Новый Уренгой). Вход на 
матчи свободный.

Кемеровский «Кузбасс» 
замыкает тройку лидеров 
«Востока», уступая землякам 
два очка (52-37). Второй 
круг «регулярки» команда 
Алексея Кудлая начнёт в 
Копейске, где 21-22 ян-
варя встретится с местной 
«Сигмой-К» и «Южным Ура-
лом» (Челябинск).

ˣОʲЕЙʭОʲ
ˣ ʿ˳˾˲˵˱˾˱ˇː˱� �� ˓ˇʿ˰˵˓� 
˲˱ˆ˱˵˳ʿ˾˲˄ֹ �К˶˃ʾ˰˾˾� 
ʿ ˳ˋ˱˵˱ˁˇ˳ˆ ˈ˶˵˱ ˋ˱ˆ�
˴˄˳ˇ˰ˈ˰ Р˳˾˾˄˄ ˴˵˄ˆ˱ˈ 
�Еˇ˄˾˱ֹ� �К˵˰˾ˇ˳˓˵˾˲� 
ʱˀ˵˰ ˇ˰ˋˇ˸ˈ˾˓ ʿ ��ͽͽ

«Кузбасс» по-прежнему 
базируется в спорткомплексе 
«Арена» (ул. Гагарина, 124), где 
в минувшую пятницу одолел 
«Газпром-Югру» из Сургута (3:2).

На этом матче тренер 
кемеровчан Александр 
Герасимов награждён по-
чётным знаком Всероссийской 
федерации волейбола «За 
заслуги в развитии волейбола 
в России». Александр Геор-
гиевич – серебряный призёр 
Олимпиады-2000, вице-чем-
пион мира-2002. В «Кузбас-
се» работает первый сезон, 
помощник главного тренера 
Алексея Бабешина.

В таблице суперлиги 
кемеровчане занимают вось-
мую строчку, одержав десять 
побед в 17 турах (без учёта 
вчерашней игры в Уфе).

˭АЙˬКʱЙ ʭОКˬ
ˣ ˲˱ˆ˱˵˳ʿ˾˲˳ˆ ˾˴˳˵ˈ�
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Чемпионские пояса 
Muaythai Factory («Фабрика 
муайтай») оспорят в четырёх 
весовых категориях. На ринг 
выйдут кузбассовцы Кирилл 
Хомутов (до 66 кг), Сергей 
Косых (до 70 кг), Семён Бон-
даренко (до 77 кг), Дмитрий 
Васенев (свыше 91 кг).

Кульминация вечера 
единоборств – поединки с 
участием чемпиона мира 
Бейбулата Исаева, панчера 
Дмитрия Меньшикова, в 
активе которого 18 побед 
нокаутом, и знаменитого 
прокопчанина, много-
кратного чемпиона мира и 
Европы Артёма Вахитова. В 
послужном списке нашего 
земляка 22 победы в 28 боях 
на профессиональном ринге. 
Соперник Артёма Вахитова 

– чемпион Европы Паскаль 
Тауре (Франция).

Андрей Тарков.

˨˰ ˾˅˱ˁ˶˒ˍ˱ֹ ˇ˱ˁ˱˅˱�
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На предыдущих этапах турнира пер-
венствовали воспитанники таштаголь-
ской спортивной школы Наталья Со-
болева, Игорь Слуев (слалом-гигант), 
Дмитрий Карлагачев, Илья Витюгов 
(слалом). 

В общем зачёте Кубка страны Соболе-
ва занимает второе место, уступая Софии 
Надыршиной из Сахалинской области. 
Такой же результат у Слуева, которого 
опережает красноярец Дмитрий Логи-
нов. В этом сезоне Наталья Соболева по-

беждала на международных турнирах и в 
российском рейтинге по итогам всех со-
ревнований занимает первую строчку.

Соревновательную программу перво-
го месяца года на Туманной увенчают 27-
30 января всероссийские соревнования 
и Кубок Горной Шории в параллельных 
дисциплинах и борд-кроссе с участием 
сноубордистов 13-14, 15-19 лет. Анало-
гичная программа в эти же дни у юных 
райдеров 11-12 лет, которые оспорят на-
грады традиционного турнира «Кубок 
Горной Шории»

В нынешнем сезоне на Туманной про-
шёл второй этап Кубка России в борд-
кроссе. В женском турнире выступа-
ли 23 спортсменки. Воспитанница 
таштагольской спортивной школы Кри-
стина Пауль выступающая за Краснояр-
ский край и Кузбасс, в финальном заез-
де опередила трёх соперниц. Призовой 
подиум дополнили уроженка Магадана 

Александра Паршина и наша землячка 
Юлия Лаптева.

В мужском турнире соперничали 
45 райдеров. Победитель стартового эта-
па Кубка страны кузбассовец Андрей 
Анисимов замкнул тройку призёров. В 
смешанной командной гонке Кристина 
Пауль и Александр Атылин финиширо-
вали вторыми, уступив Александре Пар-
шиной и Арсению Томину (Красноярский 
край), но потеснив на третье место Лапте-
ву и Анисимова.

Напомним: Таштагол, где базируется 
губернский центр горнолыжного спорта 
и сноуборда, примет участников Между-
народных зимних спортивных игр «Дети 
Азии-2023» (24 февраля – 4 марта). На 
горе Туманной пройдут соревнования в 
альпийских дисциплинах сноуборда: па-
раллельный слалом, параллельный сла-
лом-гигант и борд-кросс.

Вадим Антонов.
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– Четыре дня я в Кемерове, и вновь 
убедился, что здесь настоящий хоккей-
ный регион, – отметил Юрий Алексеевич 
после второго домашнего матча нашей 
команды в новом году. – Побывал и в со-
седней «Кузбасс-Арене». Шикарный ста-
дион, всё на высшем уровне. Откровенно 
говоря, ничего подобного не видел ни у 
нас в стране, ни за рубежом.

С министром спорта Кузбасса Серге-
ем Анатольевичем Мяусом обсудили ор-
ганизацию фестиваля русского хоккея в 
Кемерове, который планируем провести 
по завершении сезона. Решение об этом 
уже принято, формируем программу. 
Скажу, что национальная команда про-
ведёт здесь тренировочный сбор, в рам-
ках которого сыграет с «Кузбассом». Воз-
рождаем матч звёзд «Востока» и «Запада» 
с участием лучших хоккеистов суперлиги. 
Полную программу фестиваля русского 
хоккея утвердим в ближайшее время.

Финальный матч чемпионата стра-
ны-2023 состоится в воскресенье, 19 мар-
та (место его проведения определят на 
конкурсной основе). «Золотому» пое-
динку предшествует плей-офф, в кото-
ром борьбу за медали продолжат восемь 

клубов. Четвертьфинальные и полуфи-
нальные стадии – до двух побед. Чет-
вертьфиналы – 3, 6 марта, если потребу-
ется, 7 марта, полуфиналы – 10, 13 марта, 
в случае необходимости, 14 марта. Матч 
за третье место – 18 марта.

На верхних строчках таблицы суперли-
ги закрепились четыре клуба: «Водник» 
(Архангельск), «СКА-Нефтяник» (Хаба-
ровск), «Кузбасс» и «Динамо» (Москва). 
Этот квартет, по сути, недосягаем для со-
перников. Наверняка именно «четвёр-
ка первачей» оспорит между собой ком-
плекты наград национального первенства. 
Уместно процитировать Владимира Вы-
соцкого: «На дистанции – четвёрка перва-
чей. Каждый думает, что он-то побойчей. 
Каждый думает, что меньше всех устал. 
Каждый хочет на высокий пьедестал».

Год назад «Кузбасс» впервые за дюжи-
ну лет завоевал бронзовые медали чем-
пионата страны и ныне нацелен поднять-
ся выше. Что ж, во второй половине се-

зона, особенно в его решающей стадии, 
болельщики увидят захватывающие по-
единки мастеров русского хоккея.

Вадим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сегодня молодёжный состав «Кузбасса», вы-
ступающий в высшей лиге всероссийских со-
ревнований, сыграет повторный матч в Ȫаба-
ровске со «СКА-Нетяником-ͬ».
В первой встрече подопечные Ƞвгения Ȫваль-
ко одержали волевую победу – �:� �ͬ:ͭ�. Авто-
ры голов в нашей команде: Игорь Котляренко 
�ͬ�, Владимир Ȣихальченко �ͬ�, Илья Коняев, 
Александр Константинов, Ƞгор ȼердников и 
Никита Стасенко, установивший окончатель-
ный счёт на ��-й минуте матча.
Кемеровская «молодёжка» лидирует в сибир-
ско-дальневосточной группе высшей лиги, за-
работав ͬ� очков в одиннадцати встречах �раз-
ница мячей: ��-ͭͮ�. Ʉестиматчевое турне «Куз-
басс-ͬ» завершит в Иркутске, где ͬͬ-ͬͭ января 
сойдётся с дублем «ȼайкала-ɉнергии».

В столице региона запланирован матч звƉзд суперлиги



4 (27133)   // Четверг, 19 января 202314 увлечение

 Наǟор ǟаночек из кедра.

– Алексей, этот вид творче-
ства – какая-то семейная тра-
диция?

– Скорее, это история того, что 
чем-то надо было успокаивать 
нервы. А работа руками очень 
этому способствует. Любимое 
дело у мужчины должно быть. Я 
выбрал дерево. По профессии я 
инженер-эколог. И диссертацию 
в своё время писал по лесоведе-
нию. А увлечением своим чаще 
занимаюсь вечерами или по вы-
ходным. Для души.

– Так-так, а каким образом 
ваше хобби успокаивает не-
рвы?

– Например, процесс токар-
ных работ такой методичный, 
спокойный, не терпящий суеты 
и торопливости. Всё очень раз-
меренно, плавно, приятно.

– У каждого творческого че-
ловека есть свой уголок для 
работы. Вы не исключение?

– Да, у меня это небольшая 
застеклённая лоджия, где сто-
ит токарный станок и шкафы с 
инструментами. Вполне хватает 
этого пространства.

– Где берёте материал для 
творчества?

– Основной источник загото-
вок – «Зеленстрой», который 
проводит активную опиловку в 
нашем городе. И по наводке дру-
зей и знакомых «а вот на такой-
то улице попилили деревья» я 
всегда знаю, куда заехать и по-
смотреть то, что может приго-
диться.

– Но не каждое же дерево 
подходит для работы?

– В принципе, практические 
любое, если не гнилушка. Ряби-
на, карагач, берёза, дуб... Кстати, 
однажды два брёвнышка дуба я 
вёз из Владивостока. Даже если 
дерево уже какое-то время су-
хостойное, оно тоже может быть 
пригодным. Тем же зеленстрой-
щикам, которые опиливают в 
основном больные деревья, ино-
гда под раздачу попадают и хо-
рошие – для меня это большая 
удача. В общем, выкраиваю из 
всего, чего возможно.

– А кедр, с которым вы тоже 
работаете, откуда?

– А кедр покупаю. Находить 
его в лесу незаконно.

– У вас в руках отличное сы-
рьё, ваши дальнейшие дей-
ствия?

– Любое дерево, с которым по-
том предстоит работа, требует 

досушки. И для токарных изде-
лий она должна быть очень ка-
чественной. Дерево – живой 
материал, при усушке сжимает-
ся, при намокании расширяется. 
Поэтому, если не досушили хо-
рошо, через год-два оно всё рав-
но досохнет и крышка на банке, 
например, будет болтаться. Я 
сначала делаю заготовку, потом 
стараюсь её досушить естествен-
ным образом в квартире, иногда 
даже использую микроволновку. 
Есть много вариантов. Но всегда 
есть и риск, что заготовка трес-
нет при этом процессе. К этому 
тоже надо быть готовым. Есть, 

конечно, и промышленные су-
шилки. Но это не рационально, 
если не сушишь кубами. Поэто-
му где-то под окном у меня всег-
да лежит НЗ – кучка брёвнышек, 
которые сохнут уже несколько 
лет.

– Какие изделия у вас са-
мые любимые/ходовые?

– Практически всё, что круг-
лое. Вазочки на ножке и без, 
лампы, часы, тарелки (в том чис-
ле и многоэтажные), солонки и 
сахарницы, разделочные доски. 
Что примечательно, лампы де-
лаю с цельноточёным абажуром. 
То есть это кусок дерева, кото-

рый проточен до миллиметра, за 
счёт чего он становится тонким, 
прозрачным и пропускает очень 
красиво через себя свет. И ког-
да вы включаете лампу, бонусом 
ещё проявляется текстура дре-
весины, которую очень приятно 
рассматривать.

– Кстати, про разделочные 
доски. Они есть в каждом 
доме. Какие лучше выбрать и 
как правильно ухаживать за 
ними?

– Лучше выбирать из масси-
ва дерева. Но это всегда дороже, 
стоит это понимать. Её угробить 
довольно трудно. Девяносто про-
центов магазинных досок – кле-
енные. Они недостаточно хоро-
шо просушены, поэтому сильнее 
впитывают влагу и хуже её отда-
ют обратно. Отсюда – маленький 
срок службы. Про масла. Масте-
ра свои изделия изначально про-
питывают маслом. Я пользуюсь 
сертифицированной смесью на-
туральных масел с воском. Но пе-
риодически можно и самим сма-
зывать вазелиновым маслом (оно 
минеральное), которое продаёт-
ся в любой аптеке.

– Какое дерево вы исполь-
зуете для досок? С каким ра-
ботать комфортнее всего?

– Карагач и сувель – основ-
ной материал для разделочных 
досок. А работать комфортно с 
любым деревом, тут стоит во-
прос, какую цель вы преследу-
ете. Например, кедр очень лёг-
кий, рябина. А карагач, берёза 
и дуб очень массивные. И очень 

интересно делать что-то из капа 
и сувели (это природные мате-
риалы). Кап, в народе его ещё 
называют ведьмин веник, – это 
доброкачественный нарост на 
дереве. А сувель берёзы, или, 
как его часто называют, древес-
ная кость, – уникальное природ-
ное образование, которое очень 
красиво смотрится в изделиях. 
С таким перламутровым отли-
вом. К слову, сувель встречается 
гораздо реже, чем кап, и счита-
ется более ценным материалом. 
Главным его отличием являет-
ся наличие сучков при продоль-
ном срезе, отчётливо выделяю-
щаяся сердцевина, мелкий узор, 
выраженные витиеватые слои. 
Более того, не существует повто-
ряющихся узоров, все они имеют 
уникальный рисунок.

– Была какая-то очень ин-
тересная работа, которая вам 
запомнилась?

– Дольше всего я делал бра на 
стену с цельноточёным абажу-
ром. Очень нравилось мне рабо-
тать над этим светильником. Ра-
бота тонкая, кропотливая. Его я 
делал любимой жене.

– От стадии бревна до го-
тового изделия какой может 
быть временной промежу-
ток?

– От нескольких месяцев до 
нескольких лет. У меня, напри-
мер, до сих пор лежат брёвныш-
ки карагача порядка 15 см в ди-
аметре, которым около четырёх 
лет. И до сих пор они сохнут, те-
ряют в весе. Есть, пить не просят, 
только место занимают. Но моя 
жена – ангел во плоти, облада-
ющая большим терпением. Про-
щает мне то, что вся квартира 
завалена деревяшками. Семья 

– главный ценитель творчества, 
домочадцы активно пользуются 
моими изделиями. Это приятно.

– Где черпаете вдохновение, 
что-то узнаёте новое?

– Хорошо, что есть интернет, 
где есть всё. Английская, япон-
ская токарные школы – за ними 
я слежу, адаптирую к своим по-
требностям. Когда ты видишь, 
что какой-то самурай точит в 
противофазе (вращая заготов-
ку не к себе, как европейцы, а от 
себя), – это своеобразно и можно 
взять на вооружение.

ǋодǟотовиǧа 
Анна ТимоȰǯк.
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 Шкатулка из ряǟины.

 Ǖасы из дерева. ǈогда дизайнер ^ саǪа природа. Фото автора.

 Ночник из ряǟины.
 ǎазделочные доски из карагача ^ Ǫассив-

ные и долговечные.
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  Виктория Шерина.

Целый огород открытий
// личный опыт 

// советы эксперта

Севооборот и его оправданность
на шести сотках

Наверняка все слышали про не-
обходимость чередования 
культур по грядкам – севообо-
рот. Преподносится он чуть ли 

не как панацея от болезней и в обязатель-
ном порядке входит в рекомендации по 
выращиванию каждой культуры.

Позволю себе описать мои наблюде-
ния по данному вопросу. Не претендую 
на истину в последней инстанции, однако 
мнение устоявшееся и рабочее.

Овощеводство на ограниченной терри-
тории практически нивелирует смысл се-
вооборота по простым и понятным при-
чинам:

1. Маленькие междурядья – корни пе-
реплетаются, а надземная масса сильно 
взаимодействует друг с другом.

2. Частый и обильный полив смыва-
ет с грядок элементы питания, поэтому 
внесённые в грядку удобрения для капу-
сты попадают к рядом растущей моркови 

– нарушается ритм развития и обесцени-
вается индивидуальный подход.

3. Большая плотность садоводства 
провоцирует развитие болезней и вре-

дителей. Тот же колорадский жук с радо-
стью окукливется на грядке с фасолью, а 
долгоносик зимует в посадках щавеля.

И что теперь – лук по чесноку сажать? 
Нет не обязательно, главное не впадать 
в депрессию от того, что сажаете реди-
ску по капусте или свёклу по гороху. Есть 
возможность – придерживаетесь правил, 
нет – ничего критичного не произойдёт 
если вы будете 2-3 года сажать морковь 
по моркови.

Почему так? Да потому, что при стан-
дартной системе земледелия механиче-
ский состав почвы, содержание элементов 
питания, заселённость и заражённость в 
пределах одного участка примерно оди-
накова. Поэтому нечего ломать голову о 
таких мелочах.

Позволю оговориться ещё раз: выше-
сказанное справедливо в случае, когда 
мы пашем весь огород, делаем ежегод-
но грядки, удобряем, раскисляем, поли-
ваем, боремся в вредителями и болезня-
ми... Совсем другое дело – стационарные 
грядки и теплицы. Тут вредителям и бо-
лезням просто некуда убегать, да и почва 

реально обедняется односторонне. Вот 
тогда севооборот просто необходим.

Откуда я это знаю? Во-первых, обу-
чение в сельхозинституте не проходит 
даром. Во-вторых опыт собственного 
овощеводства – на общем огороде с нор-
мальным освещением, без тени и корней 
деревьев реально нет разницы, куда что 
воткнуть. И в третьих, я был на сотнях 
огородов и нигде не заметил сколько-ни-
будь серьёзного отклонения урожайно-
сти из-за несоблюдения севооборота. На-
против, у некоторых садоводов лучшие 
места отдаются ежегодно самым требо-

вательным и ценным культурам, и уро-
жайность не падает, так как принимают-
ся все меры против развития вредителей 
и болезней, раскисляется и кормится по-
чва, вносится органика.

Поэтому общее правило: если вы еже-
годно вносите органические и минераль-
ные удобрения по норме, вовремя рас-
кисляете почву, боретесь с вредителями 
и болезнями, возможно, сеете сидераты 

– севооборот как инструмент повышения 
урожая второстепенен.

Вǧадиǭǧав ǆǯндаǭȷв� 
аǟроном.

// кстати
Друзья, задать свои вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в группе 
«Консультант Садовода» во «ВКонтакте»: vk.com/konsultantsadovoda. А на канале «Кон-
сультант Садовода» в Телеграме – t.me/s/kuzbassgarden – ежедневное видео и пере-
дачи «Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в садовых центрах «Успех» г. Ке-
мерово и в Новокузнецке на Щорса, 9, и Кирова, 111б, а также в интернет-магазине 
uspehagro.ru.

17-летняя кемеровчанка Виктория Ше-
рина увлеклась научными исследовани-
ями в области биологии три года назад. 
И за это время она реализовала несколь-
ко крупных опытнических проектов. Ре-
зультаты были успешно представлены на 
разных профильных мероприятиях, в их 
числе и Всероссийский проект «Малая Ти-
мирязевка», главной задачей которого яв-
ляется сортоиспытание различных куль-
тур от известного бренда. Так, Вика уже 
провела зелёные эксперименты с новыми 
сортами тыквы, огурца и другими садовы-
ми культурами. Девушка даже заработала 
дополнительные восемь баллов при посту-
плении в Московскую сельскохозяйствен-
ную академию имени К.А. Тимирязева.

Помимо участия в конкурсах, Викто-
рия пробует себя в популяризации есте-
ственно-научных знаний, делится резуль-
татами своих наработок через публикации 
в специализированных изданиях.

А недавно она побывала в детском цен-
тре «Смена», который расположен на бе-
регу Чёрного моря, в курортном посёлке 
Сукко. На его площадке в рамках феде-
рального проекта «Успех каждого ребён-
ка» нацпроекта «Образование» ежегодно 
проводится конкурс «Амбассадоры «От-
крытия-2030». И Вика стала одним из его 
победителей.

Статус амбассадора присваивается по 
одной из шести направленностей допол-
нительного образования детей. В каждой 
категории эксперты выбирают всего че-
тырёх триумфаторов. Виктория Шерина 
была названа амбассадором естественно-
научного вектора.

На конкурс участники представи-
ли портфолио с достижениями по свое-
му профилю. К слову говоря, статус дей-
ствует ровно год. На этот срок задачами 
победителей являются привлечение 

сверстников в сферу дополнительного об-
разования, планирование мероприятий в 
рамках проекта «Успех каждого ребёнка» 
и участие в создании информационных 
материалов.

Между тем история успеха Виктории 
началась несколько лет назад, когда она 
стала обучающейся талантливого педа-
гога Кузбасского естественно-научно-
го центра «Юннат» Натальи Игнатьевой. 
Тандем сразу включился в освоение обра-
зовательных горизонтов, а опытнический 
участок заиграл новыми красками. Конеч-
но, я попросила дуэт исследователей поде-
литься полезными советами с читателями 
нашей садово-огородной рубрики. «Для 
себя мы раскрыли большие возможно-
сти агроволокна при выращивании сель-
скохозяйственных культур в открытом 
грунте, – рассказала Наталья Юрьевна. – 
Весной проходим по участку мотокульти-
ватором, затем боронуем землю граблями 
и накрываем толстым агроволокном чёр-
ного цвета. Чтобы «покрывало» не унесло 
ветром, пришпиливаем его».

Далее в плотном материале учёные 
огородники проделывают отверстия 

и отправляют в каждую лунку семе-
на. Обычно схема посадки используется 
60 на 70 см. В таких условиях культурам 
максимально комфортно, а как только 
они подрастают, в агроволокне вокруг 
стебля прорезают окружность большего 
диаметра.

Благодаря агроволокну, растения луч-
ше переносят возвратные заморозки. Кро-
ме того, земля сохраняет тепло и вла-
гу. Несложный метод позволяет получать 
даже хороший урожай огурцов, которым 
важно, чтобы корневая система всегда 
оставалась тёплой. «Садоводы прилагают 
большие усилия, чтобы вырастить своих 
зелёных подопечных, а использование аг-
роволокна значительно экономит силы и 
время на рыхление и прополку», – заклю-
чила Виктория.

В этом году юннат оканчивает школу. 
Своё профессиональное будущее она пла-
нирует связать с биотехнологиями или 
медициной.

Для справки. Организатором конкур-
са «Амбассадоры «Открытия-2030» вы-
ступает Министерство просвещения Рос-
сийской Федерации и Федеральный центр 
дополнительного образования и органи-
зации отдыха и оздоровления детей.

Аǧена Ǎмирнова.

КОГДА ОГУРЦЫ ПОД КРЫШЕЙ

Известна практика, когда огородники вы-
саживают огурцы в одну теплицу вместе с 
другими растениями, самое распространён-
ное – с томатами. Как отмечают эксперты, 
делать этого нельзя. Огурец – единоличник 
и не терпит никаких соседей. С томатами 
его вообще противопоказано высаживать. 
Дело в том, что культурам требуются слиш-
ком разные условия для роста. Огурцам не-
обходима высокая влажность, а томат хоро-
шо развивается в сухом воздухе.

Воспитанница Кузбасского естественно-научного центра «Юннат» стала амбассадором 
всероссийского проекта «Открытия-2030»

  Агроволокно стало настоящей палочкой-
выручалочкой для исследователей. 
Фото из личного архива Натальи Игнатьевой.






